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Ждем ваших советов
и предложений,  
дорогие товарищи
Президиум верховного Совет* и Совет Министров Груэин- 

ской ССР сообщают, что 6 оитвбрв 1917 год* состоите* рес
публиканское собрание председателей исполкомов меетиыа 
Советов народниц депутатов всеж ступеней, на котором оу 
дет рассмотрен вопрос «О работе местныж Советов народ- 
ныж депутатов республики по выполнению решений XXVII 
съезда КПСС, X X V II съезда Компартии Грузии, январского и 
июньского (1917 г.| Пленумов ЦК КПСС о дальнейшем левы- 
шенни роли и усилении ответственности Советов народныж 
депутатов за ускорение социально-экономического развития»

О сен ь т о р о п и т  
кермодобытчиков (

Спал летний зной. С первых дней сентября осень уверен- =  
но заявила о себе. Напомнила, что близится ненастье, что С  
не за горами уже и зима. Для животноводов республики 
осень — завершающий этап подготовки к зимовке скота 
сколько организованно и четко будут действовать они в 
период, прямо зависит отдача ферм в самое сложное время 5  
года. Добиться увеличения производства мяса, молока, дру- “  
гой продукции в новом стойловом периоде содержания ско
та, успешно выполнить планы и обязательства нынешнего 
года, создать надежный задел для дальнейшего роста в сле
дующем, третьем году пятилетки и тем самым внести наи
более весомый вклад в решение выдвинутой на XX V II съез
де КПСС задачи — полностью обеспечить в ближайшем бу
дущем спрос в стране на продукты питания, — такая цель 
стоит перед тружениками отрасли.

Главное условие успешного проведения зимовки скота — 
надежные запасы кормов. В начале зеленой страды перед 
кормозаготовителями республики была выдвинута задача 
создать на каждой ферме полуторагодичный запас кормов, _  

Заготовить на каждую условную голову скота не менее -  
20 центнеров кормовых единиц, прежде всего обеспечив вы 
сокое качество сенажа, сена, силоса... Ведь только полноцен- д  
ныв грубые и сочные корма могут обеспечить при наимень- Я  
ших затратах концентратов высокие надои и привесы.

И вот кормозаготовительная кампания в республике всту
пила в свою завершающую фазу. Анализируя ход ее, достиг
нутые результаты, не скажешь, что она проходит успешно. К 
началу, сентября, по данным ЦСУ Грузинской ССР, в хозяйст
вах план заготовки грубых кормов выполнен на 75 процентов 
Всего их заготовлено 1.170.976 тонн, что на 140 тысяч тон» 
меньше, нежели было в аналогичном периоде прошлого 
года. В кормовых единицах кормов заготовлено 505.694 тон
ны — на 84,3 тысячи тонн меньше, чем в соответствующем 
периоде прошлого года. Не может не тревожить и тот факт, 
что в последнюю неделю августа темпы заготовки кормов 
повсеместно снизились. Наиболее серьезное отставание в за
готовке грубых кормов наблюдается в Махарадзевском, Тиа- 
нетском, Зестафонском, Цулукидзевском, Душетском и дру
гих районах, в зоне города Ткибули...

Продолжает желать лучшего и качество заготовляемых 
кормов. В Сачхерском районе, наЛример, из 12 тысяч тонн 
проверенной работниками лаборатории сенажной массы  ̂
1.200 тонн были признаны вне класса, а 3,2 тысячи тонн соот- — 
ветствовали лишь третьему классу. В Гульрипшском районе Я  
вне класса остались 723 тонны сена... И таких фактов немало. 
Можно ли надеяться на Повышение продуктивности скота 
при таких кормах!

Слов нет. Нынешняя страда кермодобытчиков проходит 
а очень сложных погодных условиях. Серьезный ущерб кор
мовым угодьям нанесен был в начале года снегопадами, на
воднениями, морозами. Тысячи гектаров посевов кормовых 
культур оказались выведенными из строя градовыми удара
ми. Из-за холодов и дождей затянулся яровой сев, поздно 
началась косовица. Засуха пожгла кормовые культуры... Все 
это было. Однако даже самые неблагоприятные погодные 
условия не могут оправдать неорганизованности, отсутствия 
желания работать так, как этого требует сложность обстанов
ки на кормовом поле.

В Ваиатском откормочном комплексе Цхинвальского райо
на в середине лета полностью бездействовало около 80 ра
бочих. В то же время руководство комплекса наняло коса
рей со стороны. Из-за того, что на части посевов многолет
них трав не был произведен первый укос, хозяйство недо
считалось 500 тонн зеленой массы. С серьезными недостат
ками и упущениями проходила кормозаготовительная кам- 

1 пания и в других хозяйствах. Такой вывод сделан в постанов
л е н и и  ЦК Компартии Грузии о ходе заготовки кормов в 

Цхинвальском районе.
К сожалению, такие недостатки и упущения присущи мно

гим районам республики. Отставание в заготовке кормов во 
многом вызвано явно недостаточной перестройкой ра
боты на местах, медленной реализацией решений IV плену
ма ЦК Компартии Грузии по интенсификации кормопроиз
водства. Слабо еще внедряется передовой опыт, нет долж
ной заботы о повышении урожайности кормовых угодим

Обсуждение этого вопроса 
на таком представительном 
форуме должно способство
вать успешному решению важ
нейших задач. поставленных 
перед Советами народных де
путатов в период происходя
щей в стране перестройки, 
развития демократии и упро
чения ценностей социализма, 
достижению нашим обществом 
новых рубежей социально- 
экономического и духовного 
прогресса, достойной встрече 
70-летия Великой Октябрь
ской социалистической ре
волюции.

Сложившаяся сегодня в на
шей стране благоприятная 
идейно - политическая обста
новка создала условия для ак
тивизации деятельности мест
ных Советов народных депута
тов. Однако положение на ме
стах дает основания для серь
езной озабоченности. Медлен
но перестраивается работа в 
соответствии с решениями 
XX V II съезда партии и после
дующих Пленумов ЦК КПСС. К 
сожалению, многие Советы еще 
не стали активным боевым ор
ганом по проведению в жизнь 
социальной политики партии, 
кое-где не преодолены иж
дивенческие и приспособлен
ческие настроения, не зеэде 
еще проявляют твердость и 
настойчивость в преодолении

ПРЕЗИДИУМ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 

ГРУЗИНСКОЙ ССР

трудностей и недостатков, не 
развернут^ неприм и р и м а я 
борьба со всем отжившим и 
консервативным, мало внима
ния уделяется расширению 
гласности и внедрению демо 
кратичдеких форм деятельно
сти. утверждению • социаль
ной справедливости везде и 
во всем. -

Изжитию серьезных недо
статков в деятельности масс
ных Советов народных депу
татов республики в большей 
степени будут способствовать 
рост гражданской активно
сти и инициативы всех слоев 
населения, преодоление инерт
ности, смелости и упорство, 
стремление людей взять на 
себя ответственность за об
щественные дела, за дальней
шее развитие социал ьно-  
экономических и духовных 
ценностей.

Президиум Верховного С о
вета и Совет Министров Гру- 

• зинской ССР, считая, что этот 
важный вопрос повестки дня 
республиканского собр а н и я 
вызовет живой интерес ши
роких масс трудящихся, Со
ветов народных депутатов всех 
ступеней, надеются, что они 
выскажут соответ^тву ю щ и е  
соображения, предложения и 
пожелания по дальнейшему 
улучшению работы Советов 
народных депутатов ресоубли 
ки. ч

СОВЕТ МИНИСТРОВ 
ГРУЗИНСКОЙ ССР

ДАВАЙТЕ ВМЕСТЕ ОТДЫХАТЬ
Гостиный двор из цветных витражей, красочных па*ио под 

эстакадой площади Республики в Тбилиси не называется мо
лодежным. Его официальное название: Торгово-бытовой
црнтр. Но открылся он 6 сентября в день молодежного гу
ляния, посвященного началу учебного года.

В скором будущем здесь от
кроются кассы Аэрофлота, ки-

ПОКЛОНИМСЯ ВЕЛИКИМ ТЕМ ГОДАМ...
ТОРЖЕСТВА, ПОСВЯЩЕННЫЕ 175-ЛЕТИЮ БОРОДИНСКОГО СРАЖЕНИЯ

Бородинское поле в сто гектаров — всего лишь точка на 
карте страны. Но сошлись здесь легендарные вехи нашей 
истории. Бородино стало полем славы и доблести народной, 
величественным памятником двух отечественных войн.

Как часовые на вечном по
сту, стоят на поле обелиски 
солдатам 1812 и 1941. Флеши 
Багратиона, укрепления и ре
дуты соседствуют с танком на 
пьедестале и пирамидами с 
красными звездами. Надпись 
на памятнике героям-артилле-

 Г    1 ЯГОТОВКИ. хоанения кормов. Роб- Я  «Доблесть родителей — на

зервы, 
положительным

технологий производства, заготовки, хранения кормов, 
ко берутся на аооружение хозрасчетные формы, коллектив
ный семейный подряд. А ведь все это необычайно емкие ре- 

и нх наиболее полное использование должно самым 
образом сказаться на запасах кормов

качестве.Активизировать работу, направленную на всемерную ин
тенсификацию кормопроизводства, принять все меры к ус
корению заготовки кормов на зиму — такая ответственная 
задача стоит сейчас перед партийными и советскими органа
ми на местах, районными агропромышленными объединения
ми, руководителями хозяйств, каждым участником зеленой 
страды. Выполнить же ее можно только лишь за счет четкой 
организации дела, исключающей даже единичные сбои и 
промахи, предельной трудовой отдачи, высокого уроаня дис
циплины, предприимчивости и инициативы. Все должно быть 
подчинено достижению высоких темпов уборочных работ
кормовом поле, . д . . . .Высоко в горах, иа альпийских лугах, завершается сейчас 
санокос. И необходимо как можно в большей мере восполь
зоваться природной щедростью, не упустить время. Не толь
ко накосить сеиа, но и своевременно вывезти его к ж и м тю - 
водческим объектам, надежно укрыть от непогоды, каждый д 
час должен быть на счету у кормодобытчиков. -

Набирает силу в республике кампания по заготовке сило- 
са. И здесь промедление нетерпимо. Уборка зеленой масс 5 
иа силос, закладка ее е емкости должны вестмсь. нсходя из я  
самых оптимальных требований технологии обеспечивающей 
высокое качество корма. На начало сентября в республика ?  
силоса заложено меньше, чем в прошлом году. 
наблюдается по большинству районов. Отсюда настоятельная 
необходимость ускорить темпы работ.

Осень торопит кормодобытчиков. Ведь упущенного 
вернуть. Не доберешь корма -  недосчитаешься зимойI м*о- = 
гих и многих тонн молока и мяса. Допустить же этого нельзя ^  
Ведь асе заключается я том. что надо не только сохрвжля -  
достигнутый я республике уровень производства "Р°АУкцим д  
животноводства, но и повысить его, добиться кардинальных =

(У Ь('*Важный °кормовой резерв — промежуточные культуры, г

д  следив детей» продолжается 
Я  в словах, выбитых на потем- 
2  невшем дзоте: «Охраняется

их Я  государством».
Поклониться мужеству пред

ков, подвигу наших современ
ников пришли на Бородинское 
поле 6 сентября тысячи лю
дей. Здесь состоялся народ
ный праздник, посвященный 
175-летию знаменитого сра 
жения.

Над зелеными шапками хол
мов, окаймленных голубой 
лентой реки Колочи, возвы
шается на кургане златогла
вый монумент героям Боро
динской битвы. Здесь, где не
когда стояла насмерть про 
славленная батарея Раевского,

выстроились воины в форме 
солдат 1812, 1941, 1987 годов— 
почетный караул торжества.

На торжества прибыли то
варищи Воротников В. И., Ли
гачев Е . К., Слюиькоа Н. Н., 
Соломенцев М. С ., Яковлев 
А. Н., Долгих В. И., Ельцин 
Б. Н., Талызин Н. В., Яэов Д . Т., 
Медведев В. А ., Разумовский 
Г. П. Здесь же — представи
тели партийных, советских и 
общественных о р г анизаций, 
военачальн и к и, фронтовики, 
ветераны партии и труда, по
сланцы трудовых коллективов 
Москвы и области, деятели 
науки и культуры.

Присутствуют зарубежные 
гости.

Руководители Коммунистиче
ской партии и Советского го
сударства возложили цветы к 
памятнику на братских моги
лах советских воинов, погиб
ших на Бородинском поле в 
1941— 1942 годах, а также к 
памятнику М. И. Кутузову. Они 
осмотрели экспозицию Госу

дарственного военно-истори
ческого музея-заповеди и к а, 
посетили другие памятные ме
ста на поле русской славы.

Нравственные качества ге
роев бородинских сражений, 
их горячее стремление сполна 
отдавать себя служению Ро
дине вдохновляют нынешние 
поколения советских людей в 
их деятельности по революци
онному обновлению общест
ва, сказал, открывая митинг, 
председатель Мособлисполко- 
ма И. М. Черепанов. Патрио
ты 1812 мечтали о том време
ни, когда Россия поднимется 
«во весь свой исполинский 
рост». И она поднялась, ста
ла могучи** социалистическим 
государством, идет в авангар
де общественного прогресса.

Над полем торжественно 
звучит Государственный гимн 
Советского Союза. Воины по
четного караула вносят леген
дарные знамена русской ар
мии 1812 года и воинских под
разделений, сражавшихся в 
Великую Отечественную.

Война 1812 года занимает 
выдающееся место в мировой 
истории — так определил зна
чение этого события академик 
А. Л. Нарочницкий. Со стор>

ны России, подчеркнул он, эта 
война была освободительной 
и оказала огромное влияние 
на судьбы и наших народов, 
и всей Европы. Она показала, 
что никакая сила не может 
победить людей, стойко сра
жающихся за свою независи
мость против завоевателя.

Бородинское поле. Здесь 
через 129 лет, в тяжелейшем 
сорок первом году, нам, по
томкам кутузовских богатырей, 
воинам только что сформиро
ванной пятой армии пришлось 
скрестить оружие с сильным 
и коварным врагом. Так на
помнил о неразрывной связи 
времен выступивший на митин
ге Герой Советского Союза ге
нерал-майор В. Д . Морозов.

Лично для меня имя тол
стовского капитана Тушина — 
храброго, скромного, удиви
тельной чистоты человека, со
вершившего подвиг на Боро
динском поле, очень естест
венно сочетается с именем со
ветского офицера капитана Зе- 
ленова. Под его командовани
ем первый дивизион 133-го 
легкого артиллерийского пол
ка, укрепившись практически

(Окончание на 3-й стр.).

В строительстве центра при
нимали участие студенты Гру 
зинского политехнического ин
ститута во время третьего тру 
дового семестра, учащиеся 
профессионально - техническо 
го училища имени Мосе Тои- 
дзе , а на субботниках — вся 
тбилисская молодежь.

По словам тридцатилетнего 
прораба из седьмого управле
ния треста № 13 Минстроя 
Грузии Нико Мдивани, работы 
здесь только разворачивают
ся . Готов лишь самый верх
ний третий этаж.

...Пройдитесь по его рядам. 
Двадцатилетняя Лейла Чибур- 
данидзе вместе с Нателой Пех- 
машвили предлагают вам за
писи народной хоровой музы
ки, которая здесь идет нарас
хват. Музыкальное образова
ние помогает Лейле удовле
творить все вкусы. Молодень
кая продавщица из салона 
«Солани» Зинаида Квалиашви- 
ли умело торгует изделиями 
народных умельцев. Магазин 
«Фреска» просит купить по
следние новинки художест
венной литературы. Салоны 
Гостиного двора — это цве
ты и музыка, картины и кера
мика, сувениры и приглаше
ние в... «Учинмачини» («Неви
димку»).

нотеатр, другие торговые и 
бытовые объекты.

«Давайте в м е с т е  отды
хать» — это было девизом 
праздника. Вокально-инстру
ментальные ансамбли пригла
шали любителей эстрады. Мо 
лодые художники предлагали 
свои картины. На проспекте 
Руставели, который в этот 
день был закрыт для транс
порта, самые юные побывали 
на спектаклях грузинского и 
русского кукольных театров.

Музыка и цветы, добрая 
шутка царили в этот день на 
молодежной дискотеке. Люби
телей серьезных шахматных 
баталий пригласили на пло
щадь, где шло сражение сра
зу на трехстах досках. Модни
цы ознакомили с новыми мо- 
дами-88. Студенческий бал да
же на площади Республики не 
мог вместить всех желающих. 
Гуляние продолжалось до по
здней ночи.

В молодежном празднике 
примяли участие товарищи Па- 
тиашвили Д. И., Алавидзе В. И,. 
Гилашвили П. Г., Глурджидзе 
А . Н., Черкезия О. Е., Маргве- 
лидзе Д. В., Саджая Н. Р.

(ГРУЗИНФОРМ ).

ИЗБРАННЫЕ СОЧИНЕНИЯ В. Н. ЛЕНИНА
Вышел в свет заключитель

ный том избранных Сочинений 
В. И. Ленина в десяти томах. 
В него вошли работы, написан
ные с марта 1921 года по март 
1923 года. Это были годы мир
ного строительства, напря
женной борьбы партии и со
ветского народа за восстанов
ление народного хозяйства, 
разрушенного империалисти
ческой и гражданской войнами 
и иностранной интервенцией, 
за продвижение Советской 
страны к социализму в усло
виях новой экономической по
литики.

Том открывается материа
лами X съезда партии, кото
рый принял решение о пере
ходе от исчерпавшей себя

политики «военного комму
низма» к новой экономической 
политике. В докладах и высту
плениях на съезде, как и в 
других работах, публикуемых 
в томе, Ленин обосновал не
обходимость этого перехода, 
дал глубокую характериои- 
ку сущности и значения нэпа.

В состав тома вошли ленин
ские документы X Всероссий
ской конференции РКП(б), об
судившей вопрос о нэпе с уче
том опыта проведения его на 
местах, другие произведения.

Книга подготовлена Инсти
тутом марксизма - ленинизма 
при ЦК КПСС и выпущена 
Издательством политической 
литературы.

(ТАСС).

В ЦК КП ГРУЗИИ

Работать целенаправленнее, предметнее
не Я

В Центральном Комитате Компартии Грузии обсуждены 
отчеты Венского, Цаленджихского, Телавского и Мцхетского 
райкомов партии о ходе перестройки в сеете решений XXV II 
съезда КПСС, январского и июньского 11987 г.) Пленумов ЦК.

В адрес секретарей райко
мов, бюро, партийных органи
заций были высказаны острые 
и принципиальные замечания 
по поводу низких темпов пе-

С ам о . пристально, внимание должно быть уделено на ме- д  рветройкм. столь наглядно от 
стах расширению их посевов, своевременному проведению -

вС*Создать°на ^фермах надежные запасы кормов— еще не все. Я  первого секретаря Мцхатско- 
Необходимо нспольэоеать их самым рациональным =  го райкома партии Г. Лоладзе,
на допустить потерь. Прежде всего надо наладить етР ° гнм 
учет фуража. Большое значение имеют и правильно с®ехаа‘ 
ленные рационы, оптимальные режимы кормления. И, к ^  
но, необходимо повсеместно соблюдать основное усло»м* 
норме не должны попадать а кормушки животных а Н« "*Р ^  
работаниом виде. РАПО, руководителям хозяйств «'••ДУ«Т 
своевременно позаботиться о бесперебойном работе кормо-

Чв1С ви а ^ :°д н 1 0^ А.0 ” орМо ч . становится отрязон я р .м .н н , д  ции и
отделяющий животноводов от начала зимовки скоте. Я  " Р
к этому ответственному периоду надо всесторонне "«А'отов- ^
ленными. И главное — на каждой ферме должны выть не =  промЫшлвНном комплексе «от
важные запасы фуража. 8 этом — гарантия 1 г«»Шм°эактпои 3  уже несколько лет смстемати- 
. . « . . и ,  „ « О .К .  „ О Т . .  у ..л « ч е н » . „Р О Ю .О Д .,.. N „ . у п о .  а  ..................... ыполн, ю тс,
продуктов животноводства.

разившихся на экономике. В 
Я  частности, как показал отчет

а районе сейчас существует 
целый ряд проблем. Это — и 
сокращение • нынешнем году 
объема производства шестью 
предприятиями, и невыполне
ние плана выпуска товаров на
родного потребления, и повы
шение себестоимости продук- 

и невыполнение плана по 
ям и другим важмей- 

показателям... А в агро-

производства сельхозпродук
ции. Только а 1986 году госу
дарству недодано 900 тонн 
овощей, 1.600 тони винограда, 
возросла себестоимость про
дуктов растениеводства и жи
вотноводстве. Слабо внедряют
ся здесь • практику достиже
ния неуки. Чего стоит, к при
меру, такой факт: а районе 
работает НПО «Таетави», иа 
полях которого урожайность 

кукурузы на зерно достигает 
80 центнеров с гектара, а а 
общественных хозяйствах рай
она этот показатель не превы
шает 30...

Не уделяется должного вни
мания здесь и формированию 
у руководителей и специали
стов современного экономиче
ского мышления. Хозрасчет, 
коллективный подряд аса еще 
не служат главным рычагом

повышения эффектней о с т и  
производства, перевода его на 
самоокупаемость.

Крайне неудовлетворительно 
и финансовое состояние пред
приятий. Только неплатежи 
достигли 53 миллионов руб
лей, и они имеют тенденцию 
к увеличению; В числе основ
ных должников — Мцхетский 
консервный завод и строитель
ный трест № 13 «Грузагро- 
строя*.

Между тем руководство 
района не всегда принимает 
решительные и действенные 
мары для исправления поло
жения. Поэтому в ходе обсуж
дения прозвучал серьезный 
упрек в его адрес. Было от
мечено, что здесь порой не
достаткам ищут объяснения а 
объективных причинах. Но за
дача состоит а том, чтобы не 
искать причины, а анализиро
вать недостатки, работать с 
людьми целенаправ л е и н о, 
предметно, учить их рацио
нально и умело хозяйствовать, 
научить считать ка&дую копей

ку государственных средств, 
правильно и рационально рас
ходовать их: ведь не за гора
ми время, когда все пред
приятия — промышленные и . 
сельскохозяйственные перей
дут на хозрасчет и самофинан
сирование. И если к этому не 
подготовиться как следует, 
они окажутся банкротами.

Впрочем, такое замечание 
было сделано и а адрес дру
гих райкомов, отчеты которых 
заслушивались. Так, первому 
секретарю Телавского райко
ма партии Т. Лекищаили реко
мендовали больше внимания 
уделить проблемам развития 
общественного животноводст
ва — ведь ненормально, ког
да сельский район не а состоя
нии обеспечить даже свои соб
ственные потребности а мясе, 
молоке, яйцах... Много в этом 
районе и других недоработок. 
К их числу были отнесены сни
жение накала борьбы с пьян
ством и алкоголизмом, в ре
зультате чего каждое третье 
из зарегистрированных про

ступлении совершалось лица
ми, находящимися в состоянии 
опьянения. Не носит всеобще
го, наступательного характера 
борьба за укрепление дисцип
лины, не везде создана атмо
сфера нетерпимости к раз
личного рода негативным яв
лениям. Правоохранительные 
органы выявляют в основное* 
мелкие хищения.

Райком партии, его первый 
секретарь, отмечалось выхо
де обсуждения, стремятся са
ми решать асе вопросы, ма
ло привлекая к  э т о м у  совет
ские и хозяйственные органы. 
Неудовлетворительно здесь и 
финансовое положение мно
гих предприятий. Анализ объ
ективны» показателей свиде
тельствует, что их руководите
ли не научились еще хозяйст
вовать экономно и рачитель
но, стремятся развивать про
изводство экстенсивными фак 
горами, мало уделяя внима
ния социальным проблемам,
внедрению достижений мдуч-

но - технического прогресса. 
Так, с 1979 года для работни 
ков предприятий легкой про
мышленности, общая числен
ность которых в районе пре
вышает 2.500 человек, не бы
ло построено ни одного жи
лого дома. Приходится ли по
сле этого удивляться, что на 
предприятиях большая теку- 
че.сть кадров. Район поставил 
перед Миилегпромом респу
блики вопрос о создании на 
базе этих предприятий меж
отраслевого объединения, что 
будет способствовать улучше
нию координации их работы, 
материально - техниче с к о г о 
снабжения, объединению па
раллельных производств и 
служб, уменьшению численно
сти управленческого аппвов- 
та, а • итоге — упрочению 
экономики.

Во время обсуждения от
чета первого секретаря Вен
ского райкома партии Н. Ам- 
дриадза было подчеркнуто, 
что рентабельность колхозов 
составляет 7,6 процента, а 

. совхозов — лишь 4,4 процен
та, несмотря на го, * что гое у*

(Окончание иа Э-й стр.).
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ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ ПРОГРАММА В ДЕЙСТВИИ

Л О З А :  БЕЗ  ВИНА В И Н О В А Т А Я
Совсем немного времени осталось до начала 

массового ртвели. К нему тщательно готоввтсв 
труженики сел, перерабатывающих предприя
тий, автотранспорта. А в преддверии этой кам
пании в Тбилиси состоялось Всесоюзное сове
щание-семинар, тема которого была определена 
проблемой рационального использования уро
жая винограда. '
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Сегодня все республики, 
где выращивается виноград,
вырабатывают на его основе 
соки и различные пищевые 
продукты, реализуют вино
град в свежем виде, причем 
все в большом количестве. На 
первый взгляд, это неплохо. 
Но есть у этого вопроса и 
другая сторона. Скажем, Гру
зия, Молдавия, Армения—это 
те республики, которые распо
лагают давними и признанны
ми традициями производства 
высококачественных вин на 
основе уникальных сор т о в 
винограда. Перерабатывать их 
на соки, реализовывать в све
жем виле подчас связано не 
только с технологическими 
трудностями, но и со значи
тельными экономическими по
терями. Это всего лишь одна 
грань несогласованности дей
ствий, о которой говорилось 
на совещднии-семинаре.

Есть и другие. После при
нятия известного постановле
ния партии и правительства по 
борьбе с пьянством и алкого
лизмом в стране началось мас
совое перепрофилирова н и е 
предприятий винодельческой, 
консервной промышленности 
на выпуск соковой и безалко
гольной продукции. Решение 
правильное, однако не обош
лось и без перегибов.' На 
местах стали сокращать про
изводство не только низкока
чественных, но и высококаче
ственных вин. Даже малей
шее упоминание о вине вы
зывало осуждение, порицание.

ОКАЗЫВАТЬ
ДЕЙСТВЕННУЮ

ПОМОЩЬ
В Цхинвали в настоящее 

время строится один дет
ский сап, однако работы 
неоправданно затянулись 
из-за несвоевременного вы
свобождения территории. 
На состоявшемся в ЦК КП 
Грузии совещании рабочей 
группы по координации дей
ствий строительного комп
лекса республики отмеча
лось, что в Юго-Осетинской 
автономной области намети
лось отставание и в соору
жении других объектов соц
культбыта, в ч а с т  ности, 
больницы, жилых домов.
И это при том, что трест 

№ 11 Минстроя Грузии, осу
ществляющий строительные ра
боты в этом регионе респуб
лики, имеет высокую механо- 
вооруженнОсть.

Однако, как показал анализ 
положения дел, в местных 
строительных подразделениях 
сложилась тревожная ситуация 
в обеспечении рабочими кад
рами. Здесь остро не хватает 
квалифицированных мастеров. 
Так, только отделочников в на
стоящее время недостает в ко
личестве 60 человек. Задача 
партийных и советских орга
нов на местах — оказание тре
сту всемерной помощи в уком
плектовании строек специали
стами всех необходимых про
фессий.

Нелегкая ситуация сложи
лась и в Аджарской автоном
ной республике. Трест № 5 
Минстроя Грузии выполняет 
план лишь на 80 процентов. 
Крайне медленно ведется ре
конструкция Батумского нефте
перерабатывающего завода. Ча
сты случаи авралов, штурмов
щины. Домостроительные ком
бинаты не соблюдают техноло
гические циклы. Среди объек
тивных причин сорванных за
даний называется нехватка 
строительных материалов — 
цемента, битума, металлокон
струкций. Однако, подчеркива
лось на совещании, неритмич
ная подача стройматериалов 
наблюдается как раз там, где 
нет своего четкого графика ра
бот.

Надо расширять и собствен
ную базу стройиндустрии, нап
ример, создавать карьеры по 
добыче инертных материалов. 
Но все эти мероприятия ста
нут эффективными лишь в том 
случае, если будут проводить
ся по инициативе снизу, а не 
по указанию руководящих ор
ганов.

Были обсуждены также меры 
по преодолению отставания на 
сооружении пусковых объек
тов года —  тбилисских желез
нодорожного вокзала и объез
дной автомобильной дороги.

Участники совещания рассмо
трели ход строительства до
мов для семей переселенцев, 
пострадавших во время стихий
ных бедствий зимой этого го
да. Из двух тысяч домов на
чато сооружение полутора ть 
сяч. Темпы работ здесь необ
ходимо нарастить с тем, что
бы к наступлению холодов 
осталось произвести отделоч
ные работы. Была одобрена 
инициативе строителей Тетри- 
цнеройского района, обязавши
хся сдать пострадавшим семьям 
50 домов досрочно, к 7 ноя
бря. (ГРУЗИНФОРМ).

Но ведь постановление было 
направлено на борьбу с пьян
ством и алкоголизмом, а не 
на борьбу с производством 
высококачественных вин,_ не 
на сокращение площадей, за
нятых виноградниками. К со
жалению, не только у нас, но 
и в других республиках об 
этом многие позабыли.

А  все оттого, что в настоя
щее время нет единого доку
мента. единой программы раз
вития вдоогрддарства в стране 
с целью создания у с л о в и й  д л я  
наиболее рационального ис
пользования виног р а д а  с 
учетом специфики регионов 
виноградарства. Главная цель 
состоявшегося совещания-се
минара—разработка для пред
ставления в Госагропоом СССР 
именно такой программы, кото
рая четко определит — кто. 
сколько и что должен произ
водить. Конечно, одного со
вещания - семинара ддя выра
ботки столь важного докумен
та мало, необходимы встречи, 
консультации во многих дру
гих инстанциях, но начало де
лу  положено. И теперь важно 
определиться на местах, ре
шить проблемы, связанные с 
производством и переработ
кой винограда. А  их в каждой 
оеспублике, в каждом -реги
оне скопилось немало. Есть 
они и в нашей республике.

Изменения в производстве, 
переработке винограда в по
следние два года произошли 
существенные. В первую оче
редь снизилось количество

низкокачественных и крепле
ных вин, полностью прекра
щено производство плодово- 
ягодных вин, значительно уве
личилось изготовление экс
портных вин, е_иногоадного со
ка, других продуктов. По на
меченной программе работ 
производство различных ви
дов безалкогольной продук
ции к 1990 году должно со
ставить: виноградного1 сока — 
45 миллионов условных банок, 
различных продуктов на осно
ве винограда—1.000 тонн, без
алкогольных вин — 300 тысяч 
декалитров.

Итак, о главной проблеме, 
стоящей сегодня перед всей 
отраслью. Как покрыть убыт
ки от прекращения производ
ства плодово - ягодных чин? 
Казалось бы, ответ прост — 
увеличением доли производ
ства безалкогольных напит
ков, той продукции, о которой 
шла речь выше. И в этом на
правлении многое .уже сдела
но. Так, в прошлом году по 
сравнению с позапрошлым, 
производство безалкогольных 
напитков увеличилось на 12,3 
процента. Впервые в практи
ке начата отгрузка готовой 
продукции за пределы рес
публики. Расширяется ассор
тимент, улучшается качество. 
За короткий срок специали
стами отрасли восстановлены 
15 наименований напитков - и 
товарных сиропов.

При разработке новых без
алкогольных напитков стави
лась задача максимального

использования продукции ви
нодельческой промышленности.
В прошлом году с применени
ем виноматериалов выпущено. 
350 тысясч декалитров напит
ков — «Кахури», «Тбилиси», 
сиропов — «Тбилиси», «Саамо». 
«Хванчкара», «Кахури». Значи
тельная работа проводится в 
отрасли по ускорению раз
вития и увеличению реализа
ции за пределами республики 
высококачественных полуфаб
рикатов для безалкогольных 
напитков.

Все эти данные мы получи
ли в Главном управлении по 
производству и переработке 
винограда Госагропрома рес
публики. Однако выяснили и 
другое: поступления в Гос
бюджет от реализации без
алкогольных напитков далеко 
не покрывают убытков от 
прекращения произво д е т в а  
плодово - ягодных вин, хотя, 
по предварительным данным, 
это должно было произойти. 
Не будем вникать в сугубо 
экономические выкладки, а ска
жем лишь о том, что лежит 
на поверхности. В прошлом 
году было произведено 9,5 
миллиона декалитров безалко
гольных напитков, а между 
тем после перепрофилирова
ния предприятий в республи
ке имелись мощности на про
изводство 18 миллионов дека
литров безалкогольных напит
ков. Комментарий здесь изли
шен. а потому продолжим.

Покрыть убытки должна бы
ла и кондитерская промыш
ленность за счет использова
ния вырабатываемых продук
тов из винограда. И, действи
тельно, кондитерскими фаб
риками в текущем году осво
ено производство пяти наиме
нований изделий с примене
нием виноградного кониентри-' 
рованного сусла. Но работа в 
этом направлении ведется не 
на предполагаемом уровне. Во 
многих случаях она тормозится 
безынициативностью работни
ков, их желанием оставить все 
по старинке. Приведем такой

пример. При производстве 
различных пищевых продуктов 
в качестве добавки применя
ется коньяк. В частности, в 
значительных количествах ис
пользуется коньяк в конди
терской промышленности для 
пропитки бисквитных тортов, 
пирожных и других изделий. 
Ежегодно объем коньяка, ис
пользуемого на эти цели, по 
стране составляет 350 тысяч 
декалитров общей стоимостью 
по розничным ценам свыше 
90 миллионов рублей. Для за
мены дорогостоящего коньяка 
коллективом специалистов из 
Грузии была разработана ком
позиция «Кондитерская». При
менение ее взамен коньяка 
дало бы экономию ежегодно 
в 40— 50 миллионов рублей. 
Однако особого энтузиазма 
кондитеры страны, да и нашей 
республики, не проявили. И 
новая разработка применяет
ся дишь на считанных пред
приятиях страны.

Пожалуй, особо надо ска
зать об организации произ
водства национальных видов 
изделий из винограда. К ним 
относятся чурчхела, ткбилис- 
квери. пелемуши и другие. 
Если по первоначальным пла
нам предполагалось довести 
выпуск национальных изделий 
лишь до 150 тонн к 1990 году, 
то благодаря накопленному 
опыту объем этот будет до
веден до 1.000 тонн, но, к со
жалению, вновь приходится 
говорить / об этих изделиях 
лишь в будущем времени. Не 
показатель ли это нерастороп
ности, неумения перестраи
ваться? Заверений много а 
вот конкретного дела нет. Об
ратимся хотя бы к производ
ству безалкогольных вин. В 
последнее время они п о л у ч и 
л и  широкую рекламу. Но где 
они—эти «Гвиниса», «Армази»? 
На прилавках магазинов их 
нет.На прилавках стоят «высо
кокачественные» грузинские 
вина. Не напрасно мы взяли 
слово в кавычки. С чем срав

нивать наши вина? На их эти
кетках немало медалей, но, 
как выяснилось, конкуриро
вать с французскими, италь
янскими, немецкими винами 
на мировом1 рынке они не мо
гут. Почему? Все дело в тех
нологии производства, кото
рая отстала от передовых по
зиций на многие годы. И об 
этом надо сегодня открыто 
сказать. Как и о том, что вся 
винодельческая отрасль не 
только республики, но и стра
ны требует немедленного тех
нического переосн а щ е н и я. 
Разве можно считать нормаль
ным положение, когда на вин
ных заводах Грузии, где в ос
новном п р о и з в о д я т с я  качест
венные столовые вина, 70 про
центов резервуаров непригод
ны для хранения этой катего
рии вин. На 40 процентов удов
летворена потребность на хра
нилища для выдержки вин, на 
20 процентов—на хранилища- 
холодильники для виноград
ного сока и природно - полу
сладких вин. Нет ни одного 
десульфитатора, деалкоголи- 
затора, линий розлива соков.

Техническое переоснащение 
предполагает поставку нового 
оборудования, строительство 
новых цехов и участков, а 
для этого необходимы капи
тальные вложения. По их вы
делению и возникают сложно
сти. Так, на нынешний год по 
плану пятилетки было, преду
смотрено выделение капвло
жений отрасли в размере 29,5 
миллиона рублей, а фактичес
ки выделено 12 миллионов 
рублей, Общая потребность 
капитальных вложений в те
кущей пятилетке по отрасли 
в республике составляет 238 
миллионов рублей, а выделено
157,5 миллиона рублей. Как 
быть? Выход тут один — ра
ционально использовать каж
дый рубль, не распылять 
средства по принципу «всего 
понемногу», а пустить их в 
дело глубоко продуманно, 
помня о стратегической цели.

Вахтанг ЛОМТАДЗЕ.

#  Фрезеровщик цеха фрез Тбилисского инструменталь
ного завода Михаил Кутиашвили недавно вернулся из армии 
и сразу пришел на родное предприятие. Сейчас молодой ра
бочий — один из передовых в цехе.

Михаил наравне с опытными работниками задает сейчас 
тон в социалистическом соревновании. Нелегко, понятно, быть 
лидером. Ведь равнение на тебя держат многие, а это ко 
многому обязывает. Но Михаил Кутиашвили сдавать своих 
позиций не намерен, И на предприятии уверены — раз мо
лодой рабочий обещал — сделает непременно.

На с н и м к е :  Михаил Кутиашвили. КФ ото Рубена Рухкяна.

КРЕПИТЬ ДИСЦИПЛИНУ ПОСТАВОК

ВЫПОЛНЕНИЕ социально-экономических задач, постав
ленных X X V II съездом КПСС, активное внедрение и 
эффективное использование новых методов хозяйст
вования требуют всемерного укрепления договорной дисцип

лины в хозяйственных взаимоотношениях, в связи с чем 
значительно возрастает роль органов Государственного ар
битража в регулировании хозяйственной жизни. Об этом 
еще раз было сказано на июньском (1987 г.) Пленуме ЦК 
КПСС.

Для поясне н и я значения 
проблемы укрепления дого
ворной дисциплины можно от
метить, что производственные 
планы обеспечивают удовле
творение потребностей насе
ления в основных видах про
дукции и товаров, но только 
при условии учета во время 
планирования запросов рын
ка как по качеству, так и по 
ассортименту выпускаемых то
варов, а не только по количе
ству.

Положение дел с валовым 
выпуском продукции и това
ров в нашей республике осо
бой тревоги не вызывает, хотя 
и здесь имеются огрехи и не
решенные проблемы, а также 
отстающие отрасли народного 
хозяйства. С начала текущего 
года промышленность респуб- • 
лики обеспечила темп роста 
производства в 103,5 процента 
вместо 102,1 процента по пла
ну; на 2,1 процента увеличил
ся объем выпускаемой про
дукции по сравнению с фак
тически достигнутым уровнем 
в соответствующем периоде 
прошлого года.

Бместе с тем план товаро
оборота недовыполнен пред
приятиями госторговли на 7,7 
процента, системой потреби
тельской кооперации—на 10,7 
процента, и общий разрыв от 
выполнения плана составляет 
232 миллиона рублей. На эту 
сумму население недополу
чило необходимые изделия, 
хотя произведены товары во
обще в достаточном количест
ве.

Несмотря на наличие опре
деленных трудностей объек
тивного характера, одной иэ 
основных причин столь значи
тельного недовыполнения пла
на товарооборота является не
достаточное понимание неко
торыми работниками значения 
хозяйственных договоров и 
пренебрежительное отношение 
к вопросам выполнения дого
ворных обязательств. К приме
ру, имеется повышенный спрос 
на обувь, трикотаж, ткани, 
швейные изделия, и мы не 
знаем случаев, чтобы эти то
вары импортного производства 
или, зачастую производства 
других союзных республик за
леживались в торговой сети, 
тогда как аналогичные товары 
местного производства запол
нили полки в магазинах, ими 
забиты склады, базы. Почему? 
Да потому, что некоторые на
ши предприятия нарушают до
говорные обязательства по 
качеству выпускаемой продук
ции, ее ассортименту, не учи
тывают спрос населения на те 
или иные виды товаров.

Решение данной сложной 
проблемы - -  сбалансированно
сти производства и спроса на
селения — мы видим в укреп
лении договорной дисципли
ны. Именно договор, разбива
ющий производстсенные пла
новые задания по широкому 
ассортименту, определяющий 
основные требования к каче
ству, устанавливающий сроки 
поставки, связанные с сезон
ностью, учитывающий все дру
гие местные условия, должен 
играть роль регулятора разви
тия производства.

Повышение самостоятельно
сти производственных звеньев 
народного хозяйства должно

содействовать укреплению до
говорной дисцип л и н ы ,  по
скольку объединения, пред
приятия, учреждения, органи
зации в первую очередь будут 
заинтересованы в быстрейшей 
реализации продукции. А  до
стижение данного результата 
возможно только при условии 
своевременного заключения 
договоров.

Учитывая особую важность 
данного вопроса, ЦК КПСС и 
Совет Министров СССР 5 июня 
1986 года приняли постановле
ние «О повышении ответствен
ности объединений, предпри
ятий, организаций за выполне
ние договоров поставки про
дукции и товаров». Это поста
новление выдвигает в качест
ве основной задачу обеспече
ния, начиная с 1987 года, 100- 
процентного выполнения до
говоров поставки. В республи
ке проводится большая работа 
по практическому осуществле
нию данного постановления, 
но, к сожалению, до многих 
хозяйственных руководителей 
не доходит значение дачной 
проблемы, и они смотрят на 
договор как на формальность 
и даже помеху, которая нико
го ни к чему не обязывает. 
Достаточно отметить, что в ны
нешнем году органы Государ
ственного арбитража респуб
лики рассмотрели в общей 
сложности 459 исков, связан
ных с заключением договоров 
на сумму в 132,1 миллиона руб
лей, в том числе 68 исков по
ступили в связи с категориче
ским отказом одной иэ сторон 
заключить обязательные до
говоры. Штрафы за эти нару
шения были наложены в раз
мере 45 тысяч рублей. О ка
кой договорной дисциплине 
можно серьезно говорить, ког
да Потийское, Марнеульское 
учебно - произведет в е н н ы е  
предпри я т и я, Марнеульское 
производственное объедине
ние местпрома до сегодняш
него дня не заключили дого
воры о поставках на 1987 год.

Не может не вызвать оза
боченности то, что многие до
говаривающиеся стороны не 
обеспечивают выполнения при
нятых на себя обязательств. 
Достаточно отметить, что план 
реализации продукции и това
ров в целом по республике в 
январе— июле текущего года 
выполнен на 102,2 проце^а и 
сверх плана реализовано их 
более чем на 120 миллионов 
рублей, а с учетом обяза
тельств по поставкам— на 99,6 
процента. Следовательно, мно
гие объединения и предприя
тия обеспечивают выполнение 
производственных планов не 
за счет тех видов продукции 
и товаров, в которых остро 
нуждается народное хозяйство 
и население. А отсюда—боль
шие сверхнормативные остат
ки товарно-материальных цен
ностей.

Всего обязательства по по
ставкам продукции и товаров 
по состоянию на 1 августа те
кущего года недовыполнены 
на 76.160 тысяч рублей. И это 
тогда, когда должна быть ре
шена задача 100-процентного 
выполнения договорных обя
зательств. Особо насторажи
вает то, что размеры недопо
ставок с каждым месяцем воз
растают. По итогам работы за

первое полугодие текущего 
года наиболее крупные разры
вы от плана поставок, опреде
ленных договорами, допусти
ли Кутаисский автозавод — 
на 10,3 миллиона рублей, объ
единение «Электровозострои- 
тэль» — на 9,2 миллиона руб
лей, Батумский нефтеперера
батывающий завод — на не
сколько миллионов рублей, 
Тбилисское станкостроительное 
объединение— на 2,9 миллиона 
рублей... Из числа министерств 
наиболее крупные недопостав
ки допускают предпри я т и я 
Министерства легкой промыш
ленности Грузинской ССР , ко
торые на 1 августа недопоста
вили продукции и товаров на 
24 миллиона рублей, Минис
терства местной промышлен
ности Грузинской ССР — на

рый применяет их с этого го
да в полуторном размере. Но 
и покупатели (получатели) не 
во всех случаях используют 
свое право на взыскание не
устойки за недопоставку в по
луторном размере, и Госарби
траж взыскал неустойки в по
вышенном размере по своей 
инициативе на сумму, превы
шающую один миллион руб
лей. Объединение «Тбилкон- 
дитер», выступая в роли поку
пателя, в первом квартале те
кущего года взыскало с по
ставщиков за недопоставку 50 
тысяч рублей, но во всех слу
чаях—в одинарном размере и 
тем самым потеряло 25 тысяч 
рублей. При этом следует 
иметь в виду, что если неустой
ка в полуторном размере 
взыскивается по требов а н и ю

очному производстве н н о м у 
объединению производствен
ный план в размере 33,5 мил
лиона рублей, а план поставки 
изделий—на 3,4 миллиона руб
лей. Покупателей на продук
цию на сумму в 29 миллионов 
рублей объединение должно 
было искать самостоятельно. 
Выделенные данному объеди
нению фонды на материаль
ные ресурсы не обеспечивали 
выполнение плана на 6,2 мил
лиона рублей. По состоянию 
на 1 мая текущего года фон
ды на материальные ресурсы 
не были доведены союзными 
органами до тбилисского объ
единения «Э л е к троаппарат» 
на производственный план в 
размере 3,6 миллиона рублей, 
а по Тбилисскому станкостро
ительному объединению — на

ГОСАРБИТРАЖ: 
НА ПУТИ ПЕРЕМЕН

5,9 миллиона рублей, Госаг
ропрома Грузинской ССР — 
на 5,1 миллиона рублей.

Одним иэ наиболее эф ф ек
тивных средств пресечения 
указанных негативных явле
ний является применение пра
вового воздействия к наруши
телям, и разрешение этой за
дачи возложено на органы Го
сударстве и н о г о  арбитража. 
Чтобы иметь представление о 
работе, проводимой органами 
Госарбитража, скажем, что в 
первом полугодии текущего 
года ими разрешено 12.410 ис
ков о невыполнении договор
ных обязательств. По этим ис
кам была взыскана 32.031 
тысяча рублей. Подчеркнем, 
что в условиях борьбы за са
мофинансирование и самооку
паемость объединения, пред
приятия, организации респуб
лики за полгода упла т и л и  
штрафы в размере около 20 
миллионов рублей.

Невыполнение договорных 
обязательств выражается, в 
основном, в недопоставке про
дукции и товаров, в поставке 
продукции и товаров низкого 
качества, в поставке с недоста
чами. За недопоставки всего 
взысканы штрафы в размере
14,5 миллиона рублей, за по
ставку некачественных про
дукции и товаров — около од
ного миллиона рублей.

Одной из причин столь круп
ных убытков является то, что 
хозяйственные руководители 
не выполняют вышеуказанное 
постановление ЦК КПСС и Со
вета Министров С С СР , которое 
требует, чтобы поставщики в 
случае недопоставки добро
вольно перечисляли покупате
лю (получателю) неустойку. 
А  если они этого не сделают, 
то неустойка взыскивается по 
решению Г о су д ар ств е н н о го  
арбитража в полуторном раз
мере. По сравнению с соответ
ствующим периодом прошло
го года ныне размеры взыс
канных штрафов возросли бо
лев чем на 5 миллионов руб
лей. И это объясняется, глав
ным образом, тем, что объеди
нения, предприятия и органи
зации доводят споры о взы с
кании неустойки за недопо
ставки до Госарбитража, кото-

покупателя (получателя), то 
она перечисляется ему, а если 
по инициативе Государствен
ного арбитража, то зачисляет
ся в доход союзного бюдже-.а.

Руставский металлургичес
кий завод был обязан выпла
тить партнеру из Ростова-на- 
Дону за недопоставку продук
ции неустойку в сумме 6.973 
рубля, но от этого уклонился, 
и в марте текущего года Гос
арбитраж взыскал в пользу 
истца указанную сумму и, 
кроме того, в доход союзного 
бюджета — 3.486 рублей.

Изучение арбитражной прак
тики позволяет высказать не
которые выводы о причинах 
и условиях, способствующих 
наруше н и я м договоров по
ставки.

Прежде всегг' ЮО-процент- 
ное выполнение договоров по
ставки пока не стало основным 
критерием оценки деятельно
сти объединений, предприя
тий, учреждений, организаций. 
Сохранившиеся кое-где взгля
ды на оценку по валовому вы
пуску продукции и товаров 
препятствуют сосредоточению 
внимания на решении основ
ного вопроса — выполнения 
договорных обязательств. Пре
одоление этого психологичес
кого барьера, отказ от старых, 
годами складывающихся при
вычек и взглядов — важней
шее условие укрепления до
говорной Д И С Ц И П Л И Н Ы .'

По-прежнему плановые ор
ганы и органы материально- 
технического снабжения во 
многих случаях не соблюдают 
сроки распределения продук
ции и выдачи плановых актов 
на ее поставки. Министерства 
и объединения, в обязанности 
которых входит распределе
ние продукции по закреплен
ной номенклатура, допускают 
многочисленные нарушения ус
тановленных сроков. Министер
ства и ведомства-фондодер
жатели зачастую задерживают 
распределение фондов на ма
териальные ресурсы между 
подведомственными предпри
ятиями и о р г а низациями по
требителями.

К примеру, Минместпром 
Грузинской ССР установил на 
1987 год Ахметскому межрай-

2,4 миллиона рублей.
Горинский консервный завод 

№ I Госагропрома Грузинской 
ССР в 1986 году не выполнил 
план поставки из-за необеспе- 
чения производства плодами. 
Тем не менее ему был запла
нирован на первый и второй 
кварталы текущего года вы
пуск фруктовых консервов, 
хотя заведомо не приходилось 
ожидать поступления плодов 
вплоть до нового урожая. Бо
лее того, в марте текущего го
да Управление консер в н о й 
промышленности Госагропро
ма возложило на данный за
вод еще поставку до конца 
квартала 50 тысяч банок дже
ма мандаринового,. хотя до
полнительное задание можно 
спускать, даже при благопри
ятных условиях, не позднее 
чем за 45 суток до начала квар
тала, а не за несколько дней 
до его окончания.

На показатели выполнения 
договоров поставки отрица
тельно влияют еще не изжи
тые факты, когда предприятия- 
изготовители допускают вне- 
фондовые поставки а ущерб 
выполнению планов поставок. 
К примеру, Каспский завод 
стройматери а л о в Минпром- 
стройматериалов Грузинской 
ССР в первом квартале теку
щего года недопоставил по 
договорам 1.376 кубических 
метров мелких стеновых бло
ков и одновременно допустил 
безнарядный отпуск этих мате
риалов в количестве 1.833 ку
бических метра.

Говоря о выполнении дого
ворных обязательств, необхо
димо остановиться на одном 
принци п и а л ь и о м  вопросе: 
при каких условиях договор 
поставки может считаться вы
полненным? Государственный 
арбитраж, руководствуясь тре
бованиями закона и установка
ми январского и июньскою 
(1987 г.) Пленумов ЦК КПСС, 
считает договор поставки вы: 
полненным, когда выполнены 
обязательства по количе с т в у 
поставленных продукции и то
варов, их ассортименту, каче
ству и срокам поставки. Мно
гие же хозяйственные руково
дители в отчетных показате- 
гях учитывают только количе
ство поставленной продукции

н товаров. К примеру, Батум
ская обувная торгово - про
мышленная фирма в отчетно
сти за январь—февраль теку
щего года показала 100-про- 
центное выполнение догово
ров поставки, тогда как за не
допоставку за тот же период 
выплачена неустойка в разме
ре свыше 20 тысяч рублей. 
Аналогичное положение было 
в первом полугодии текущего 
года на Тбилисской фабрике 
детского трикотажа Минлег- 
прома Грузинской ССР и на 
ряде других предприятий, что 
можно квалифицировать толь
ко как приписку или очковти
рательство.

Одной из составных частей 
понятия «выполнение дого 
ворных обязательств по по
ставке продукции и товаров» 
является соответствующее ка
чество поставляемых продук
ции и товаров. К сожалению, 
в этой части можно констзти- 
рова'ь многочисленные и со
вершенно нетерпимые факты.
В первом полугодии текущего 
года за нарушение обяза
тельств по качеству поставляе
мых продукции и товаров 
только органами Государст
венного арбитража взыскано
3,4 миллиона рублей, в том 
числе санкции составили более 
900 тысяч рублей.

Надо отметить, что после 
перевода 21 предприятия рес
публики на государств е н н у ю  
приемку положение стало за
метно меняться. Претензии на 
качество по этим предприяти
ям сократились в несколько 
раз, но тем не менее они про
должают иметь место. Основ
ной причиной фактов выпуска 
некачественных продукции и 
товаров предприятиями, пере
шедшими на госприемку, явля
ете» поставка им комплектую
щих деталей и сырья ненадле
жащего качества. Кроме того, 
госприемка охватывает только 
заключительный цикл произ
водства и не вникает в каче
ство изделий на отдельных ста
диях. Эти проблемы являются 
общими для всей страны и 
уже решаются. Имеется в виду 
постановление ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР от 23 
июля 1987 года «Об итогах ра
боты промышленных предпри
ятий в условиях государствен
ной приемки и расширении 
сферы ее деятельности».

Перестройка работы орга
нов Государственного арбит
ража выражается и в том, что 
в текущем году значительно 
укрепились связи с трудовыми 
коллекти в а м и  объединений, 
предприятий, учреждений, ор
ганизаций, и постепенно центр 
тяжести всей работы перено
сится непосредственно на пред
приятие. Достаточно отметить, 
что в первом полугодии теку
щего года проведено свыше 
1.300 выездных заседаний, на
правлено около 900 сообщений, 
в которых поставлены вопро
сы устранения причин и усло
вий, способствующих наруше
ниям, проведено более 100 
ознакомлений с организацией 
работы по укреплению дого
ворной дисциплины и оказана 
практическая помощь в поста
новке этой работы. В несколько 
раз возросло число выступле
ний по телевидению, радио, в 
печати. Но вся проводимая ра
бота может рассматриваться и 
рассматривается только как 
первые шаги в перестройке 
работы в свете требований 
январ с к о г о и июньского 
(1987 г.) Пленумов ЦК КПСС. 
До сих пор органы Государ
ственного арбитража респуб
лики слабо, а иногда недоста
точно квалифицированно ана

лизируют арбитражную прак
тику и не выявляют основные 
причины и условия, способст
вующие нарушениям законно
сти в хозяйственных взаимоот
ношениях и договорной дисци
плине в народном хозяйстве. 
Поэтому нас не может удо
влетворить влияние Государ
ственного арбитража на фак
тическое изжитие фактов на
рушений плановых заданий, 
договорных обязательств, бес
хозяйственности, хищений, пор
чи, разбазаривания товарно- 
материал ь н ы х  ценностей и 
других нарушений. Органы 
Государственного арбитража 
еще не в полной мере исполь
зуют предоставляемые им 
права проведения контроль
ных мероприятий в министер
ствах, ведомствах, объедине
ниях, на предприятиях, в уч
реждениях, организациях и 
внесения обязательных для ис
полнений предписаний, кото
рые должны получить соот
ветствующее реагирование в 
течение 10 дней. В настоящее 
время рассматривается воп
рос о значительном расшире
нии прав Государственных ар
битражей, вплоть до того, что 
они будут наделены полномо
чиями накладывать на конкрет
но виновных должное т н ы х 
лиц штрафы и денежные наче
ты. Это пока проекты, но суть 
вопроса в том, что в соответ
ствии с решениями июньского 
(1987 г.) Пленума ЦК КПСС 
права органов Государствен
ного арбитража в регулирова
нии хозяйственной жизни рас
ширяются. В настоящее время 
государственные арбитражи не 
добиваются или добиваются в 
незначительном числе случа
ев возмещения материально
го ущерба за счет виновных 
лиц. Мы выдвигаем перед все
ми государственными арбитра
ми задачу обеспечения воз
мещения ущерба за счет кон
кретных виновников, и если ру
ководители соответствующих 
хозяйственных звеньев укло
няются от решения этого воп
роса, то они сами должны 
материально отвечать за не
принятие мер к возмещению 
ущерба, причиненного объе
динению, предприятию, уч
реждению, организации.

Решение задач, стоящих на 
данном этапе перед органами 
Государственного арбитража, 
возможно только при условии 
тесных контактов с трудовыми 
коллективами и создания не
терпимого общественного мне
ния к любому нарушению и 
конкретному нарушителю. В 
этом — ключ к разреше
нию всей про б л е  м  ы. К 
сожал е н и ю, не во всех 
случаях п р о я в л я е т с я  по
нимание решений и меропри
ятий арбитража, направленных 
на укрепление законности и 
договорной дисциплины. Иног
да не проводится работа по-»,/ 
подготовке выездных заседа
ний арбитража, и последние 
че играют своей воспитатель
ной роли. На многие сообще
ния арбитража нет соответст
вующего реагирования...

Решение всех этих и анало
гичных вопросов не во всех 
случаях зависит только от Гос
арбитража. Требуется значи
тельная поддержка со сторо
ны соответствующих партий
ных и советских органов, хо
зяйстве и н ы х  руководителей, 
чтобы дело укрепления закон
ности и договорной дисципли
ны в народном хозяйстве ста
ло общей задачей.

Александр КАВСАДЗЕ, 
главный государственный 
арбитр Грузинской ССР.
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Работать целенаправленнее, предметнее
О К О Н Ч А Н И Е .  '

дерство оказывает хозяйст
вам финансовую помощь, да
вая отсрочку в погашении за
долженностей банку. 70 про
центов хозяйств не выполня
ют планы по прибылям, здесь 
высока себестоимость сель
хозпродукции. Крайне низка 
трудовая и исполнительская 
дисциплина, о чем свидетель
ствует тот факт, что отработ
ка человеко - дней на одного 
работающего в общественных 
хозяйствах на 32 процента ни
же среднереспубликанск о г о  
показателя. Много проблем и 
в содиально - бытовой сф е
ре. К ним относятся плохое
обеспечение детскими садами 
и яслями, крайне неудовле
творительное бытовое, торго
вое и медицинское обслужива

ние, особенно в высокогорной 
зоне. Эти и другие обстоятель
ства вызывают миграцию на
селения.

Допущено отставание по ря
ду социально - экономических 
показателей и в Цаленджих- 
ском районе. Соответственно 
на 2,1 процента и 2,3 процен
та недовыполнен план реали
зации продукции с учетом по
ставок по договорам промыш
ленностью в 1986 году и в 
первом полугодии нынешнего. 
Превышает плановую себе
стоимость центнера всех сель
хозпродуктов, к р о м е  чая. 
Весьма неудовлетворительно 
положение в капиталь н о м  
строительстве: в прошлом го
ду план ввода основных Фон
дов выполнен лишь чЦ 36,2 
процента. На 40 процентов 
выполнен план ввода жилья.

А это значит, что райком пар
тии, его первый секретарь
Р. Джания, исполком райсо
вета уделяют отрасли мало 
внимания, недостаточно кон
тролирует е е , Она своевре
менно не была укреплена 
коммунистами, квалифициро
ванными специалистами, да и 
спрос с ее руководителей, 
первичных партийных орга
низаций был ослаблен. К тому 
же практически отошел от 
руководства отраслью испол
ком райсовета, не утруждал 
себя решением ее проблем с 
соответствующими министерш 
ствами и ведомствами.

Давая оценку деятельности 
райкомов партии по выполне
нию решений XXV II съезда 
КПСС, январского и июньско
го (1987 г.) Пленумов ЦК, бы
ло отмечено, что перестрой

ка пока еще не проникла глу
боко во все сферы жизни, она 
в большей степени ощущает
ся в разговорах, на бумаге, 
нежели в конкретных делах. 
Повсеместно следует научить
ся действовать в духе требо
ваний Закона о государствен
ном предприятии (объедине
нии), создавать советы т р у д о 
в ы х  коллективов, углублять 
демократию, утверждай глас
ность, коллективную гарантию 
укрепления дисциплины, со
вершенствовать стиль, методы 
и формы организаторской ра
боты, направленной на безу
словное выполнение плановых 
заданий, повышение уровня
идеологлчесчого воэде й с т-
вия на массы.

Следует сказать, что отчи
тывающиеся первые секрета
ри райкомов партии не пыта

лись объяснить недостатки и 
отставание отдельных отрас
лей хозяйства стихией, бурно 
проявившей себя нынешней зи
мой и весной. Напротив, каж
дый считал необходимым от
нести их к недоработкам сво
им, райкома, его секретарей, 
бюро. Самокритично призна
вая эти Недостатки, они тут 
же намадали и пути их ис
правления. А  это вселяет уве
ренность, что они будут лик
видированы, поскольку зна
ние путей — уже половица 
дела. Много конструктивных 
советов было дано им и уча
стниками обсуждения.

Сочтено целесообразным по 
итогам года вновь заслушать 
отчеты этцх райкомов партии 
о проделанной рабою,

(ГРУЗИНФОРМ).

ПОКЛОНИМСЯ ВЕЛИКИМ ТЕМ ГОДАМ...
О К О Н Ч А Н И Е .

на том же месте, где была ба
тарея Раевского, отбивал мно
гочисленные атаки гитлеров
цев.

Думаю о героях обеих Оте
чественных войн, продолжал 
фронтовик, как о товарищах 
по оружию, о д н ополчанах, 
боевых братьях. Каждый раз, 
бывав здесь, ощущаю, на
сколько память о героическом 
прошлом необходима нам в 
дне сегодняшнем, какое это 
великое народное богатство. 
И как прекрасно, что это бо
гатство мы бережем, относим
ся к нему, как к святыне, пе
редаем его, как эстафету, де
тям нашим и внукам.

Находясь в этих дорогих 
сердцу местах, невольно ло
вишь себя на мысли, что ге
роями на поле боя станови
лись такие же молодые пар
ни и девушки, как мы, сказала

секретарь комитета ВЛКСМ 
Купавинской т о н  косуконной 
фабрики Анна Никонова. Имен
но поэтому каждое новое по
коление черпает из славных 
страниц истории, как из жи
вого родника, примеры му
жества, стойкости, верности 
Отчизне.

Для тех, кто живет на мо
жайской земле, — это мир
ный плацдарм каждодневного 
упорного труда. Тысячи на
ших замечательных земляков, 
сказал первый секретарь Мо
жайского горкома КПСС В. Е. 
Левин, приумножая богатства 
Подмосковья, уже выполнили 
задания двух лет пятилетки.

Героическое начало, связь 
с национальным самосознани
ем всегда были присущи рус
ской литературе, сумевшей 
глубоко отразить народный 
подвиг, отметил п и с а тель 
Ю . В. Бондарев. Чтобы узнать 
всю правду о наших Отечест

венных войнах, всю правду о 
человеке, стоявшем насмерть 
на Бородинском поле или в 
степях Сталинграда, современ
ник не будет рыться в архив
но-штабных документах. Он 
доверится Льву Толстому и 
Михаилу Шолохову, так как 
нравственность на их сторо
не — в их поле зрения рядо
вой солдат и строевой офицер, 
конкретный человек, а не 
только дивизии, армии, фрон
ты.

Торжественный митинг за
вершается. Ветераны и моло
дые воины бережно поднима
ют гирлянду памяти и славы, 
перевитую Георгиевской лен
той, несут ее на вершину хол
ма и возлагают к подножию 
монумента на батарее Раев
ского.

Над Бородинским полем — 
тишина. Наступает минута мол
чания. Приспущены боевые

знамена. Вечная память на
родному подвигу.

Группы всадников вихрем 
врываются на пологие склоны 
кургана. Трубачи русской ар
мии, трубачи-буденновцы, тру
бачи Великой Отечественной 
возвещают о новой главе пра
здника — т е а трализованном 
представлении «День Бороди
на». Этот день оставил яркий 
след в художественном твор
честве народа, насыщал высо
кой патриотиче с к о й нотой 
произведения писателей, му
зыкантов, художников.- И вот 
сегодня над полем звучат 
строки А. Пушкина, М. Лер
монтова, Л. Толстого, мелодии 
П. Чайковского, С. Прокофье
ва, стихи и песни современ
ных авторов.

Динамичными к а р т  инами 
развернулись на поле слав
ные страницы истории, ожили 
ее герои. Рядом с бравыми 
гусарами, драгунами, казака

ми «действуют» вилами и ду
бинами крестьяне-ополченцы. 
Плечом к плечу с Красной Ар
мией громят врага партизаны. 
Идет война народная, священ
ная война.

На Бородинском поле царит 
всенародный праздник. Беско
нечной рекой струится по зе
леной сцене яркий хоровод 
самодеятельных а н с а мблей. 
Один из его живых ручейков- 
притоков — хор «Смоляноч- 
ка» местного совхоза.

...Мощным заключительным 
аккордом праздника звучит 
над полем славы: Поклонимся 
великим тем годам, всем ми
ром, всем народом, всей зем
лей, поклонимся за тот вели
кий бой! За бой победный, ко
торый принес мир народам и 
дал нам возможность любо
ваться сегодня зеленью хол
мов и золотом хлебных нив.

(ТАСС).

---------------------- ОБСУЖДАЕМ ПРОЕКТ ЦК КПСС
И СОВЕТА МИНИСТРОВ СССР

ПОМНИТЬ о лю дях

« Д И Д Г О Р О Б А »  |

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
Более восьми с половиной 

веков отделяет нас от зна
менитой битвы на Дидгор- 
ском поле. Грузинские вой
ска, значительно уступая по 
численности врагу, разгро
мили коалиционные полчи
ща.

На нынешнем празднике, ко
торый состоялся на Дидгор- 
ском поле 6 сентября, первый 
секретарь Тетрицкаройского 
райкома партии Г. Патиашвили, 
известные грузинские писате
ли, ученые, представители мо

лодежи, общественности гово
рили о значении для совре
менников подвига тех, кто сло
жил голову за Отчизну, о по
всеместно развернувшейся в 
Грузии, как и по всей стаане, 
перестройке, приносящей свои 
первые плоды.

В празднике п.эиняли уча
стие ответственный работник 
ЦК КПСС Н. Гришков, заведую
щий отделом ЦК КП Грузии 
Ю. Убилава.

(ГРУЗИНФОРМ ).

Большое место на страницах мировой печати занимают 
материалы, посвященные вопросам разоружения, упрочения 
международной безопасности.

“ КОНТАКТЫ, СОТРУДНИЧЕСТВО-

Д И А Л О Г  Б ЫЛ  
П Л О Д О Т В О Р Н Ы М

— Расширение экономи
ческих связей с советски
ми партнерами, в частно
сти, в области сельского 
хозяйства, сулит нам боль
шие перспективы, — за
явил профессор универси
тета Тафтса (Бостон) Фран
клин Хольцман.

В течение недели он вместе 
со своими коллегами, пред
ставлявшими ряд крупных на
учных центров СШ А, участво
вал в советско-американском 
симпозиуме «Экономика сель
ского хозяйства», который за-, 
вершил работу в Тбилиси.

На симпозиуме большой ин
терес вызвали доклады гру
зинских ученых. Так, акаде
мик Академии наук Грузинской 
ССР А . Гуния рассказал о 
единстве и различии форм 
собственности в агропромыш
ленном комплексе республи
ки. Профессор В. Буркадзе 
посвятил свое выступление во
просам развития агропромыщ- 
ленного комплекса в Грузии, 
а кандидат экономических на
ук Д. Диасамидзе — совер
шенствования его структуры. 
В частности, было отмечено, 
что новый импульс в разви
тии АПК республики дала осу
ществляющаяся в нашей стра
не перестройка. Приоритетны
ми направлениями в развитии

научно-технического прогрес
са на селе становятся широ
кое использование достиже
ний генетики и селекции по 
выведению новых сортов сель
хозкультур и пород животных, 
отличающихся высокой про
дуктивностью и приспособлен
ностью к индустриальным ме
тодам возделывания и содер
жания.

Резюмируя итоги симпозиу
ма, руководитель советской 
делегации, академик Т. Хача
туров сказал: .

— Эта традиционная встре
ча была проведена на сей раз 
несколько ранее намеченных 
сроков по инициативе амери
канских коллег. Их заинтере
совали процессы перестройки 
в СССР, в частности, в обла
сти экономики сельского хо
зяйства. Ученые СШ А с ин
тересом восприняли сообще
ния наших специалистов о по
зитивных сдвигах, происшед
ших в сельском хозяйстве 
СССР после создания Госаг- 
ропрома. Для нас, в свою оче
редь, представила интерес ин
формация американских эко
номистов о механизме цено
образования на рынках ,США 
в зависимости от конъюнктуры.

Очередной советско-амери
канский симпозиум решено 
провести в СШ А.

(ГРУЗИНФОРМ).

Чехословацкие газеты сооб
щают о прошедших в респуб
лике манифестациях мира и 
чехословацко-советской друж
бы, участники которых вырази
ли единодушную поддержку 
миролюбивой политике СССР. 
Венгерская «Мадьяр хирлап» 
публикует комментарий к 20- 
летию с о в  етско-венгерского 
Договора о дружбе, сотрудни
честве и взаимной помощи. Га
зета, в частности, подчеркива
ет стремление обеих стран раз
вивать экономическое сотруд
ничество как на двусторонней 
основе, так и в рамках СЭВ, 
внедрять его новые формы.

Все польские газеты поме
щают материалы в связи с на
чинающимися сегодня Днями 
Варшавы в Москве.

Печать ГДР и других стран 
информирует о начинающемся 
сегодня официальном визите в 
ФРГ Генерального секретаря 
ЦК СЕПГ, Председателя Госу
дарственного совета ГДР Эри-

|ха Хонеккера.
Зарубежная пресса коммен

тирует сохраняющуюся напря-

I

женность в районе Персидско
го залива. Югославская «Поли
тика» отмечает, что причиной 
этого являются действия СШ А, 
концентрация в этом регионе 
армады американских военных 
кораблей. Английская «Таймс» 
останавливается на предстоя
щем визите в Тегеран и Баг
дад генерального секретаря 
ООН Переса де Куэльяра, ука
зывая на необходимость меж
дународных усилий для прек
ращения кровопролитного ира
но-иракского конфликта.

Печать Франции, других стран 
уделяет значительное внима
ние обострению конфликта ме
жду Чадом и Ливией, вторже
нию чадских войск на ливий
скую территорию. Парижская 
«Юманите» пишет: Трудно пре
дставить себе, что Чад пред
принял столь серьезную во
енную операцию без согласо
вания своих действий с Фран
цией, без французской под
держки. Не последнюю роль 
в развязывании агрессии про
тив Ливии сыграли и СШ А,

продолжа ю щ и е поставлять 
войскам Хабре ракеты.

«Нью-Йорк тайме» указывает 
на тревогу руководителей ни
карагуанских контрреволюцио
неров в связи с тем, что их 
планы усиления операций про
тив Никарагуа «находятся под 
угрозой после появления но
вого мирного плана для Цент
ральной Америки, который 
подрывает политические по
зиции контрас» и затрудняет 
перспективы п р о д о л ж ен и я  
предоставления им американ
ской финансовой помощи.

А н г л и й ская «Файнэншл 
тайме» сообщает о намерении 
Пентагона добиваться уже
сточения на основе единых 
правил санкций против фирм, 
нарушающих запреты на по
ставки отдельных видов тех
нологии в социалистические 
страны.

Как подчеркивает француз
ская «Монд», по данным Все
мирной организации здраво
охранения, Франция вышла 
на второе место в мире по 
числу заболеваний С П И Д .  
Первое место занимают СШ А, 
третье принадлежит Брази
лии.

(ТАСС, 7 сентября).

♦  Политическая карикатура
П резидент Рейган подписал ам ерикано-израильское соглаш ение о 

строительстве в И зраиле новой ретрансляционной станции, которая 
будет п ередавать в эф ир программы радиостанций «Голос Америки», 
«Свобода» и «Свободная Европа». Станция будет располож ена в пу
стыне Негев, к югу от М ертвого моря. П редназначается она для  уси
ления вещ ания на Советский Союз и другие социалистические стра
ны, а  такж е на Азию и Африку.

(Из I з е т).

КНИГА СЛУЖИТ МИРУ
Кремлевская башня на фоне развернутой книги — эмбле

ма Московской международной книжной выставки-ярмарки 
вновь органично вписалась в осенний наряд советской сто
лицы.

шестой раз под девизом 
ига на службе мира и прог- 
са» здесь проводится этот 
дставитвльный• смотр, зе
вавший авторитет во всем 
в."
ыставкв-ярмарка с 8 по 14 
гября будет развернута на 
эмторим ВДНХ СССР. С 
дым разом все большее чи- 
учветнмков разворачивают 

л стенды в ее павильонах. 
1 на первой аысташке бы- 
првдетаелено немногим бо- 
полутора тысяч фирм из 

:тран и три международные 
аниэации, то на этот раз 6у- 

а Москве показывать свою 
дукцию свыше трех тысяч 
>м из 103 государств, три- 
цать международных и три 
чонвльныв организации.

Приятная новость ожидает 
многочисленных книголюбов. 
По их просьбам организуется 
продажа советской и иностран
ной литературы. Печатные су
вениры на память предложат 
десятки киосков, лавок, авто
магазинов, которые будут ра
ботать на территории ВДНХ в 
дни ярмарки.

Об этом было сообщено на 
пресс-конференции, состояв
шейся 7 сентября я пресс- 
центре МИД СССР. Перед со
ветскими и иностранными жур
налистами выступил председа
тель оргкомитета выставки- 
ярмарки, председатель Гос
комиздата СССР М. Ф . Нена
шев.

(ТАСС).

О ТРАВИТЕЛИ ЭФИРА.

Рис. Тенгиза Гиголева.

В ПОСЛЕДНИЙ 
Ч А С

4 БУЭНОС-АЙРЕС. В вос
кресенье в Аргентине прошли 
выборы, в ходе которых были 
избраны 127 депутатов нацио
нального конгресса (половина 
состава нижней палаты), 20 гу
бернаторов провинций, сена
торы и депутаты провинциаль
ных парламентов, члены дру
гих местных органов управле
ния. В выборах приняли уча
стие свыше 19 миллионов че
ловек, имеющих право голоса.

4  АНКАРА. В ноябре в Тур
ции пройду; досрочные пар
ламентские выборы. Об этом 
объявил здесь, выступая на 
пресс-конференции, премьер- 
министр Турции Тургут Озал, 
мандат которого формально 
истекает в ноябре 1988 года.4 МАНИЛА. Начальник ге
нерального штаба вооружен
ных сил Филиппин Фидель Ра
мос одобрил план, согласно 
которому солдатам, принимав
шим участие в попытке воен
ного переворота 28 августа, 
будет разрешено вернуться 
на службу. Об этом сообща
ется в пресс-релизе департа
мента обороны.

(ТА СС , 7 сентября).

Колхоз имени Маркса 
села Гвиштиби зоны горо
да Цхалтубо. Амбулатория. 
Солнце клонится к закату, 
а в помещении тихо и пу
сто. Лишь наши с заведую
щим амбулаторией Тариэ- 
лом Годеридзе шаги гул
ко вспугивают тишину.

— Проходите, проходите. Я 
понимаю, зрелище это не из 
приятных, но убедитесь сами, 
в каком состоянии это зда
ние, — заведующий как-то 
обреченно показал рукой на 
облезлые стены, щели в них, 
прохудившиеся оконные ра
мы, по-стариковски хрипящий 
пол, — вот в таких условиях 
мы и работаем. Хотя, какая 
тут работа, люди боятся к 
нам даже на пять минут за
глянуть...

Говоря о работе, Тариэл Го
деридзе, честно говоря, не
много преувеличивал. Чуть по
годя, на общем собрании чле
нов колхоза, где обсуждался 
проект ЦК КПСС и Совета Ми
нистров СССР «Основные на
правления развития охраны 
здоровья населения и пере
стройки здравоохр а н е н и я 
СССР в двенадцатой пятилет
ке и на период до 2000 года», 
в адрес персонала сельской 
амбулатории критических за
мечаний не было. Не было че
ловека, который высказал бы 
претензии к работе врачей. 
Но вот остальные слова Та- 
риэла Годеридзе подтвержде
ние получили, и довольно вес
кое.

Да, состояние сельских ме
дицинских учреждений, будь
те амбулатория, больница или 
поликлиника — зачастую ху
же некуда. Об этом все мы 
хорошо знаем, об этом идет 
речь и в проекте ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР. Но 
знание без действия вряд ли 
выправит положение...

— Не раз мы просили по
мочь нам, — продолжал Та-

|  риэл Годеридзе, — но даль- 
■ ше составления проекта дело 

не пошло. Отказываются фи
нансировать строительство, и 
все тут. А колхоз помочь не 
в состоянии — средств не хва
тает. Вот так и работаем. 
Правда, аппаратуры у нас до-|статочно, но вся она устаре
ла, уровень — простейший. 
Впрочем, новую в этом зда
нии ставить грех — только по
портим зря...

1 Что же, откровенно сказа
но. Можно, конечно, сказать о 
том, что колхоз и входящие в|его состав села находятся 

всего в десяти— пятнадцати ми
нутах езды от Цхалтубо, горо
да-курорта, где медицинских 
заведений достаточно. Но вI том-то и дело, что не будет 
же крестьянин, который нуж
дается в амбулаторном лече 
нии, ежедневно ездить в го
род в поликлинику. Так чем 
же заниматься тогда сельско
му врачу —  направления вы
писывать?

—Вот о чем хочу сказать,— 
поднялась председатель прав
ления колхоза Тина Тевдора 
дзе, — все вы здесь, друг дру
га каждый знает, так что скры
вать нечего. Ну-ка вспомним, 
как часто многие из наших 
колхозников берут бюллете
ни, когда начинается сезон 
работ. Это утром. А днем 
смотришь — у себя во дворе, 
как заведенные, работают. Да 
вот, последний пример — 25 
июля шла у нас перепровер
ка степеней инвалидности. 
Врачи тогда основательно по
работали, и выяснилось, что 
двоих — Нателу Геленидзе и 
Нателу Чиргадзе — надо пе
реводить из второй группы 
инвалидности в третью. Вот 
так прикрывались инвалидно

стью, чтобы на работу не вы
ходить. Поэтому считаю необ
ходимым наладить всеобщую 
диспансеризацию членов кол
хоза, их семей...

Но как ее провести? В ад
министративном порядке — 
вряд ли получится. По собст
венному желанию пройти ее 
никто не запрещает, а люди 
не ходят. И появилась такая 
мысль — а что, если сделать 
амбулаторию платной, переве
сти ее, как и все хозяйство, на 
самофинансирование, хозра
счет. Это даст немалую при
бавку не только к заработной 
плате врачей и медсестер, но 
и повысит качество обслужи
вания, даст возможность заку
пать необходимые препараты, 
лекарства, аппаратуру. Вот 
только за диспансеризацию, 
обычное лечение платить бу
дут не колхозники, а само хо
зяйство. Вместе с налаженным 
графиком Д  и с п ансеризации 
эта акция даст двойную при
быль, направленную, впрочем, 
на улучшение здоровья лю
дей...

Нельзя не сказать — собра
ние проходило бурно, не было 
в зале ни одного человека, 
который не принял бы проис
ходящего близко к сердцу. 
Об аттестации врачей говори
ла чаевод Лена Сванидзе, о 
необходимости обеспечить ам
булаторию автотранспортом — 
бригадир Чачали Какауридэе. 
К сожалению, нет возможно
сти привести все интересные 
выступления. Поэтому перед 
вами лишь выдержки из ре
золюции собрания, направ
ленной в комиссию при Мин
здраве СССР для обсуждения 
предложений по реформе. 
Вот они:

«...Резко сократить количе
ство заполняемой врачом ме
дицинской документации.

...Снизить размеры больнич
ных пособий для лиц, укло
няющихся от диспансеризации.

...Ежегодно проводить ат
тестацию врачей, работающих 
в сельской местности.

...Сельские медицинские уч
реждения, обслуживающие ме
стности, где население превы
шает 500 человек, переводить 
на самофинансирование и са
моокупаемость, увеличить ко
личество плотных больниц, 
поликлиник, амбулаторий».

Не менее откровенный раз
говор пошел и на собрании 
медицинского персонала са
натория «Дружба» — одного 
из старейших в городе-курор
те Цхалтубо. В нынешнем го
ду исполняется ему 50 лет. В 
санатории четыре профили
рующих направления — сер 
дечно-сосудистых заболева
ний, заболев а н и й опорно
двигательного аппарата, не
врологии е с к о е и гинеко
логическое. Многое, о чем 
идет речь в проекте ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР, в этой цхалтубской ле
чебнице уже реализуется, 
правда, на том уровне, на ка
ком могут это сделать врачи 
санатория. Многое здесь де
лается впервые — будь то в 
республике или в стране. 
Так, созданы в нем комсо 
мольские группы, которые 
обслуживают ветеранов вой 
ны, труда. Оказывается пер 
соналом санатория и помощ 
родственным учреждениям в 
Саирме, Кутаиси, Тержола. 12 
врачей занято научно - иссле 
довательской работой, раз 
рабатываются четыре темы. 
Но до абсолютного благо
получия далековато. И вот 
почему...

Первая проблема — тесно 
в санатории. Об этом, кста
ти, говорилось не только на 
собрании, но и на недавней 
встрече отдыхающих с руко
водителями города. Первона

чально санаторий был расечч 
тан на 300 мест. В главном 
корпусе—и администрация. А 
отдыхают в санатории сего
дня более 600 человек. О ка
ком же комфорте, или, во 
обще, об отдыхе можно го 
ворить, если в каждой пала 
те живет по четыре-пвть че 
ловек. Лишь недавно благо 
даря опять-таки вмешатель 
ству городских властей уда 
лось начать проектирование 
нового спального комплвк 
са на 200 мест. Конечно, пол 
ностью проблему это строи
тельство не решит, но и от
дыхающим, и врачам будет 
полегче. Тем более, что в 
старых корпусах пройдет ре 
конструкцив. Ну а само стро
ительство предполагается на
чать в будущем году.

Вообще, складывается та
кое ощущение, что главней 
врач санатория Джемали Гор- 
деладэе больше занят аопро 
сами хозяйственными, быто
выми, а не своими профессио
нальными.

А как же иначе? — гру
стно улыбнулся он, — это до
стань, то сделай, зимой с во
дой были перебои, с отопле 
нием, еле-еле решили во 
прос снабжения газом. Или 
вот еще — с первого января 
будущего года переходим на 
полный хозрасчет. Честно го
воря, нас это устраивает: 
во-первых, будут отчисления 
в городской бюджет, значит, 
и внимания нам будет больше. 
Во-вторых, улучшится обслу 
живание отдыхающих — за 
счет увеличения платных ус
луг появятся платные группы 
здоровья, думаем сделать 
платными наши кабинеты — 
стоматологический, зубо-про- 
тезный, рефлексотерапевтиче
ский. Главным вопросом для 
нас является кадровый...

Да, с кадрами — проблема. 
Выступали на собрании моло
дые врачи — Манана Мжава
надзе, Марина Иоселиани, лю
ди с длительным стажем ра
боты, как, например, заслу
женный врач республики Да- 
риспан Турманидзе. Он, кста
ти, и внес предложение более 
оптимально проводить назна
чение на интернатуру. Спе
циального факультета по под
готовке врачей-курортологов 
нет. И те выпускники медин
ститута, которые по распреде 
лению должны начать работу 
на курортах, проходят почему- 
то интернатуру в городских 
больницах, поликлиниках. А 
ведь им специализироваться 
нужно, не хватает — конкрет
но в «Дружбе» — рентгеноло- 
гов, диетологов, специалис
тов по лечебной физкультуре. 
Собрание единогласно лрого 
посовало за предложение — 
выпускникам мединститутов 
проходить интернатуру непо
средственно по месту распре
деления на работу.

Большов количество выступ
лений было посвящено семей
ному отдыху. В проекте ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР этому вопросу уделено 
немного места. А , по мнению 
Гульнары Гиорхелидзе, чем 
большее распространение по
лучит семейный отдых, тем 
легче не только проводить ле
чение больного, но и профи 
лактику заболеваний а сана; 
ториях.

...Клятва Гиппократа. И в 
Гвиштиби, и в цхалтубском са
натории врачами еще раз бы
ла выражена преданность ей. 
Проект перестройки здраво 
охранения намечает новые пу
ти его развития. И как важно, 
чтобы не осталось намечен 
ное на бумаге.

Тамав ЛО М САДЗЕ.
(Спец. корр. «Зари Восто
ка»),

ОХРАНА ЗДОРОВЬЯ-ЗАДАЧА ВСЕНАРОДНАЯ
Проект ЦК КПСС и Совета 

Министров СССР «Основные 
направления развития охраны 
здоровья населения и пере
стройки здравоохр а н е н и я 
СССР в двенадцатой пятилет
ке и н | период до 2000 года» 
требует принципиальной пере
стройки всех сторон деятель
ности социальной сферы. Ведь 
охрана здоровья советских 
людей — важнейшая государ
ственная, партийная, поистине 
всенародная задача.

Санаторно-курортные учреж
дения Груэсоветкурорта проф
союзов — необходимое звено 
в деле укрепления здоровья 
трудящихся, профилактики за
болеваний. И здесь, как и вез
де, многое зависит от кад
ров — их подбора, расстанов

ки и воспитания. Сейчас а на
шей системе вакантные — 40 
врачебных мест. Мы постоянно 
будируем этот вопрос перед 
Министерством здравоохране
ния республики, однако он 
так и не разрешен. Основная 
причина • том, что местные 
Советы практически не предо
ставляют жилья молодым спе
циалистам. Считаю целесооб 
разным дополнить проект по 
ложением о необходимости 
вменить а обязанность мест
ным Советам обеспечивать 
жильем вне очереди молодых 
специалистов-медиков.

Медицинским работникам 
здравниц предстоит резко по
высить качество лечения на 
курортах, которое вызывает 
сегодня справедливые наре 
кания больных и отдыхаю

щих. Намечено развернуть 
сеть крупных диагностических 
центров — базовых сенатор* 
ев а Боржоми, Гагра, Цхалту 
бо, оснастить их новейшей ме 
дицинской техникой, обратить 
особое внимание на качестве 
лечебно - д и а г н о  стмческб» 
службы.

Предлагаю «нести в проек 
такую строку: «Увеличить I
учебной программе мединстм 
тутов часы по курортологи» 
и физиотерапии, организован 
прохождение интернатуры п< 
курортологии».

Нодари Ш АРАШ ЕНИДЗЕ. 
председатель Грузинского 
республиканского совета 
по управлению курортамн 
профсоюзов.

БОЛЬШОЙ СМОТР 
«МАЛОГО» ЭКРАНА

А М Е Р И К А Н С К И Й  А С Т Р О Н А В Т  В С С С Р
В Москву по приглашению 

летчикоа-космонаа т о в СССР 
и Института СШ А  и Канады 
прибыл американский астро
навт Эдгар Митчелл. В рамках 
программы, принятой в прош
лом году на будапештской кон
ференции ассоциации участ
ников космических полетов, он 
выступит в ближайшие дни а

Москве, Ленинграде, Таллине 
и Тбилиси с лекциями на тему 
«Космонавтика будущих поко
лений». Эта поездка аналоги
чна той, которую совершил а 
апреле этого года по С Ш А  со
ветский космонавт Владимир 
Джанибеков.

— Я не был а вашей стране 
четыре года, — сказал журна

листам Эдгар Митчелл. — Так 
приятно снова увидеть своих 
советских друзей по космиче
ским орбитам. Я буду очень 
доволен, если когда-нибудь со
стоится новое дружеское руко
пожатие наших стран а космо
се. Для , этого необходимо 
расширять сотрудничество ме
жду СШ А  и СССР.

(ТАСС).

7 сентября в столице Бе
лоруссии торжественно от
крылся X II Всесоюзный ф е
стиваль т е л е в изиониых 
фильмов, посвященный 70- 
летию Великого Октября.

— В отличив от предыдущих 
смотров, нынешний меньше 
всего похож на парадный по- 
каэ, — говорит директор ф е 
стиваля, заместитель предсе
дателя Гостелерадио БССР 
В. Чании. — Тематика, содер 
жание, направленность пред

ставленных на нем произведе
ний настраивают на острые, 
принципиальные дискуссии, вы
сокие оценочные критерии. 
Задача жюри — на только не 
звать лучшие ленты, но и оп
ределить, насколько обновлен 
творческий арсенал мастеров 
телекино, отвечают ли их ра 
боты требованиям времени и 
перестройки. Деловой харак 
тер намеченных творческих 
встреч подтверждает и теме 
тика круглых столов: «Доку
ментальный телефильм — крм

тическое и утверждающее » 
чала», «Новые пути, стратег 
развития твлявизнойного ► 
но», «Игровой телефильм 
герой и перестройка». Иие 
как рабочей программу май 
го фестиваля не назовешь.

Еще одна особенность м»| 
ского фестиваля — филь* 
на него делегировали ме то» 
ко студим-еоэдатели и ко* 
теты по телевидению и рад*- 
вещанию. Решающее мнем 
было и зв творческими Со 
звми, учветниквми диспутов 
зрительских конференций

Впереди неделя мелряж< 
ной работы, которая во м*- 
гом определит пути развит 
и перестройки кииеметогр«< 
«малого» экрвмв. (ТАСС)
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Новости
ПРИЗНАНИЕ 

ЗАСЛУГ
Выдающийся советский оф

тальмолог-хирург Герой Со
циалистического Труда, член- 
корреспондент Академии ме 
дицинских наук СССР Свято
слав Федоров избран почет
ным членом Научно-медицин
ского общества офтальмоло
гов Грузии. Ученый, врач, пе
дагог, новатор, он внес по- 
истине неоценимый вклад в 
развитие мировой офтальмо
логии. Благодаря разработан
ным ученым революционным 
методам борьбы с болезнями 
глаз десятки тысяч людей 
спасены от слепоты. Именно 
ему принадлежит заслуга соз
дания первого и пока единст
венного в стране межотрасле
вого научно-технического ком
плекса (МНТК) «Микрохирур
гия глаза».

«ОРБИТА»
ПЕРЕДАЕТ...

Большая радость пришла к 
жителям города Ахмета и 
близлежащих сел. На днях 
здесь завершились работы по 
монтажу и наладке телевизи
онной системы «Москвая, и 
сельчане получили возмож
ность смотреть на своих го
лубых экранах передачи пер
вой программы Центрального 
телевидения.

Небольшая чаша антенны, 
установленная на здании мест
ной почты, осуществляет при
ем сигналов непосредственно 
через спутник связи «Орбита- 
удлиненнаяя. О  с о бенностью 
программы является то, что 
передачи по этому каналу 
длятся почти до утра, а это 
удобно для тех, кто работает 
посменно.

— Сейчас на горе Циви идет 
монтаж мощной дециметровой 
антенны, которая обеспечит 
качественный прием передач 
первых программ Централь
ного и республиканского те
левидения в самые отдален
ные уголки района. Ввод в 
эксплуатацию этой системы 
планируется в октябре нынеш
него года.

ПРИГЛАШАЕТ
«ВАРДЗИА-87»

Праздник любительских во
кально-инструментальных ан
самблей республики пройдет 
19—20 сентября в Аспиндза. 
Такой смотр проводится щ Гру
зии впервые и посвящается 
70-летию Великого Октября. 
•"Вокально - и н стр ум ен тал ь
ные ансамбли из Тбилиси, Гаг- 
ра, Гегечкори, Ланчхути, Вани, 
Карели, Самтредиа, Цители- 
Цкаро, Кобул е т и, Сигнахи, 
Ахалкалаки и Аспиндза испол
нят произведения грузинских 
советских композиторов. По
мимо лирических песен, в про
грамме — эстрадные произве
дения гражданского звучания,

_ песни, посвященные Советской 
Родине, партии.

В смотре, который состоит
ся на театроне в Вардзиа, при
мут участие 120 самодеятель
ных певцов и музыкантов. О т
ныне подобные п р аэдники 
эстрадной музыки станут тра
диционными и будут прохо
дить в различных городах и 
районах Грузии ежегодно.

ПОМОЛОДЕЛА
ДРЕВНЯЯ

КРЕПОСТЬ
В глубь веков уходит прош

лое Гониойской крепости. Вре
мя наложило глубокие отпе
чатки на этот монументальный 
памятник древней истории 
Грузии. Когда-то недоступные 
стены крепости стали ветхи
ми.

Студенты — будущие филб- 
логи, математики и историки 
Батумского п е д  агогического 
института имени Шота Руста
вели решили спасти древнюю 
крепость и во время летних 
каникул отреставрировали ее 
стены, благоустроили и окру
жающую территорию.

Члены студенческого отря
да «Гонио-87» задуманное до
вели до конца, и помолодев
шая теперь крепость выглядит 
совершенно по-иному. Выпол
ненные студентами реставра
ционные работы оценены в 10 
тысяч рублей.

Трудовой семестр подходил 
к концу, когда студенты в кол
хозном клубе встретились с 
молодежью села Гонио. Они 
наказали ребятам беречь кре
пость, продолжить реставра
цию исторического памятника.

(По сообщениям коррес
пондентов «Зари Востока» 
и ГРУЗИНФОРМа).

---------- ПОСЛЕСЛОВИЕ К СОБЫТИЮ ------

П Р А З Д Н И К
Ж У Р Н А Л И С Т О В

Стенды с «визитными карточками» всех республиканских 
газет, журналов, телевидения и радио украсили главную ал
лею в парке Победы в Тбилиси. 6 сентября здесь состоялся 
первый праздник работников средств массовой информации, 
предваряющий уже давно отмечаемый Международный день 
солидарности журналистов.

На встречу под открытым 
небом в погожий осенний 
день многие журналисты при
шли с членами семьи, друзья
ми. И такая непривычная «до
машняя» атмосфера торже
ства способствовала открыто
сти и откровенности общения. 
На все вкусы и возрасты бы
ла ориентирована открытая 
здесь книжная торговля: ма
газин «Журналист» порадовал 
широким выбором художест
венной, литературоведческой 
и теоретической литературы. 
Охотно воспользовались уча
стники праздника услугами 
киоска «Союзпечати», где мож
но было оформить подписку 
на любое издание. В тенистых 
аллеях прошли блиц-турниры 
по настольному теннису и шах

матам. И, несмотря на то, что 
коллеги-фотожурналисты без 
устали щелкали затворами фо
тоаппаратов, многие участни
ки встречи приобрели на па
мять портреты, в считанные 
минуты нарисованные моло
дыми художниками.

Завершился праздник кон
цертом на летней эстраде пар
ка, который с любовью подго
товили работники телевиде
ния и радио. По мнению уча
стников, первый праздник — 
лишь начало неформального 
общения журналистов друг с 
другом и с читателями. Он 
пришелся по душе и, став 
традиционным, общими уси
лиями будет набирать силу.

(ГРУЗИНФОРМ).

ф  Ярким, красочным пра
здником стало в минувшее 
воскресенье молодежное гу
лянье на проспекте Руставели 
и площади Республики, посвя
щенное началу нового учебно
го года.

Свыше 60 тысяч юношей и 
девушек — студентов вузов 
и техникумов, учащихся школ 
и ПТУ приняли участие в этом 
торжестве, о р г а низованном 
Тбилисским городским комите
том ЛКСМ Грузии. Оно стало 
гармоничным продолжением 
празднования Дня знаний в 
столице республики 1 сентяб
ря.

До позднего вечера не ути
хали торжестве и н ы е  звуки 
праздника. В его программе 
были выступления вокально- 
инструментальных ансамблей, 
театральных и других само

деятельных молодежных кол
лективов.

Среди участников торжест
ва немало было юношей и де
вушек, вернувшихся из студен
ческих трудовых отрядов, тру
довых десантов школьников и 
учащихся ПТУ. С честью вы
держали они зкзамен на зре
лость как в республике, так 
и на ударных стройках студен
ческой целины: на БАМе, в
Смоленской, Вологодской об
ластях, Краснодарском крае 
и т. д. и с особо приподнятым 
настроением начинают новый 
учебный год. Пусть он будет 
таким же успешным, как и 
трудовое лето!

*  *  *
На с н и м к а х :  праздник \

на проспекте Руставели.
(Фотохроника :

ГРУЗИНФОРМа). .

РЕПОРТЕР ИЩЕТ СОБЕСЕДНИКА

У Ж Е года в три Этери 
тянуло к роялю. Он сто
ял в большой комнате, 

манящий, лакированно-черный, 
и страшно привлекали ее эти 
странно звучащие черные и 
белые клавиши. Этери не при
ходилось, как многим одарен
ным детям , урывать «радости 
жизни» тайком от родителей 
(мама — пианистка, препода
ватель музыкального учили
ща Иветта Бахтадзе и папа— 

-■выдающийся левец Зураб-А н
джапаридзе), придумывая хит
роумные уловки, чтобы мож
но было лишний час побегать 
во дворе. Едва ли не с перво
го занятия она решила, что 
станет музыкантом, и решения 
своего в дальнейшем не изме
нила.

Еще девочкой она удивляла 
большим «запасом прочнос
ти», можно сказать, фундамен
тальным подходом к исполняе
мому сочинению. Уж е тогда 
для нее, казалось, не сущест
вовало никаких технических 
проблем, и можно было пред
сказать ей грядущие успехи. 
В доме, где часто музициро
вали, где играли Генрих Чей- 
гауз и Александр Иохелес, 
где собирались известные ак
теры, певцы, художники, фор
мировались вкусы, увлечения, 
скрещивались полярные мне
ния, Этери воспринимала и 
первые нравственно-эстетичес
кие уроки, преодолевала пер
вые трудности единоборства с 
инструментом.

Ярко проявившаяся музы
кальная одаренность позво
лила ей поступить в среднюю 
специ а л ь н у ю музыкальную 
школу имени 3 . Палиашвили 
в класс педагога М. Чавчэни- 
дзе . В девять лет она дала 
свой первый сольный концерт, 
показав блестящие пианисти
ческие возможности, порази
ла педагогов умением тонко 
чувствовать стилистику му
зыкального произведения, ред
костное самообладание и серь
езное поведение на концерт; 
ной эстраде. Эта девочка уже 
тогда твердо знала, чему по
святит свою жизнь. Юная пи
анистка часто выступала с 
сольными программами и с 
симфоническими оркестрами, 
она неизменно привлекала 
внимание публики, полюби
лась тбилисскому слушателю.

...О х, сколько раз нас удив
ляли дети! Ника Турбина, Ру- 
сико Петвиашвили — они на
чинали слагать стихи, писать 
картины малышками. До не
давнего времени в стране на
считывалось два знаменитых 
музыканта - вундеркинда — 
Женя Кисин и Вадик Репин, 
яркая «звезда» взошла в Но
восибирске — Антон Борахов- 
ский.

Может быть, и Этери в свое 
время одаренностью могла 
быть причислена к детям-вир- 
туозам! Нет, она так не д у
мает.

«То. чему учат нас педагоги и 
пока мы находимся у них «под 
крылышком», еще не есть творче
ство. Уникален в этом отношении, 
я думаю, лишь Кисин. Этот маль
чик уже сейчас личность, он жи- 
иет музыкой, горит ею, все пере
живает сам. Была ли я такой? — 
не знаю. Уверена только в од
ном — музыку всегда любила, ста
ралась отдавать ей всю себя».

Последовательно, один за 
другим преодолевая барьеры 
творческого совершенствова
ния, она вышла на передовые 
рубежи современного испол
нительского искусства. В 16 
лет, в 1972 году, Этери, завое
вав первую премию на Закав
казском конкурсе музыкан-

тов-исполнителеи, вошла в чис
ло талантливых представите
лей грузинской школы пианиз
ма.

Успех — всегда многообе
щающее начало творческого 
пути, и победа Э. Анджапа
ридзе открыла ей дорогу на 
V  Международный конкурс 
имени П. И. Чайковского. Вы
сокий авторитет этого форума 
молодых музыкантов обязы
вал ко многому. И здесь Эте
ри помогли ее исключитель
ное трудолюбие, одержимость 
в работе. Свое участие в кон
курсе пианистка восприняла 
прежде всего как большую

даются энтузиазмом и импульсив
ностью. царящими на сцене во 
время ее игры», — писала газета 
«Монреаль стар».

В Канаде Э. Анджапаридзе 
играла произведения Бетхо
вена, Скарлатти, Чайковского, 
Шопена, Листа, Скрябина. Она 
выступала с Лондонским сим
фоническим оркестром, ор
кестрами Монреаля и Нацио
нального центра искусств, за
тем с Варшавским, Пражским 
оркестрами. Концерты в Мос
кве, Ленинграде, Хабаровске, 
Новосибирске, на Украине, в 
Прибалтике, Закавказье, во 
Франции, Италии, Японии,

ла специальную монографическую 
программу. Она включила редко 
исполняемые произведения компо
зитора, например, Первую сонату. 
Ее ь йГновном исполняли пиани
сты старшего поколения. Я  услы
шала сонату на пластинке н «за
болела» ею.

В программу вошли кроме Пер
вой сонаты ре минор, соч. 28 и 11 
прелюдий. С ними вообще связан 
интересный период жизни Сергея 
Васильевича, его настроения, жиз
ненные переживания. За ними — 
его огромная духовность, и толь
ко вникнув во все эти нюансы, 
прочувствовав их, можно было вы
носить программу широкому слу
шателю. Я играла ее в Москве и 
Тбилиси, других городах, и она 
тепло была принята публикой.

К Рахманинову у Меня отноше
ние особое, необыкновенное. Он

1
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ВОСЬМАЯ
Н О Т А

Музыка вошла в жизнь Этери Анджапаридзе 
так же естественно и легко, как выявились безу
пречный еяух, трудолюбие и удивительный дяр, 
всегда отмечающий талант из множества ода
ренных людей. Музыка стала потребностью, ве
лением души, естественным проявлением натуры.

творческую радость. Четвер
тая премия явилась ярким до
стижением Этери, тем более, 
что эта премия была присуж
дена ей как самой юной кон- 
курсантке, семнадцатилетней 
ученице музыкальной школы. 
В период подготовки к кон
курсу Чайковского Этери Ан
джапаридзе консультировала 
профессор Московской кон
серватории В. Горностаева. 
Именно в ее класс поступает 
Этери после конкурса, под ее 
же руководством проходит в 
дальнейшем и курс аспиран
туры,

«Поступив я класс Веры Василь
евны. я ве-новому осознала глубо
кий смысл музыкальной традиции, 
училась заветам Нейгауза. его 
ученицы, моего наставника. Уди
вительно демократичный человек. 
Вера Васильевна легко сметала 
грани между педагогом и учени
ками. проявляя уникальное педа
гогическое чутье, такт, высокий 
вкус. Влюбленность моя в педаго
га была настолько велика. что 
вначале я даже стала подражать 
ей ■ манере разговаривать, в му
зыкальных фразировках, даже ли
тературных и театральных увле
чениях. Только сейчас, когда сама 
преподаю, я смогла осознать на
дежность теоретической и практи
ческой базы образования. полу
ченного от моего наставника. Ве
ра Васильевна учила меня еще и 
общению с людьми, простоте и ес
тественности. самодисциплине, уме
нию бороться со штампами, слы
шать и слушать».

По таким законам творче
ства она и жила. И было за
кономерным, что 1976 грд 
стал для нее блестящей ве
хой. Она, студентка второго 
курса консерватории, получи
ла первую премию на М ежду
народном конкурсе исполни
телей в Монреале, вместе с 
премией завоевала и горячие 
симпатии канадских слушате
лей.

«Маленькая обаятельная фея из 
Советской Грузии околдовала ка
надцев. В даровании Этери Анджа
паридзе заключено так много, что 
ей можно предсказать большую 
карьеру. Ее пальцы легко и есте
ственно владеют клавиатурой, из
влекая из фортепиано полный и 
сочный звук. Слушатели наслаж-

Польше, ГДР, Венгрии, Индии, 
на Кубе, Болгарии с каждым 
годом собирали все большую 
аудиторию, подтверждали рост 
мастерства.

Писать об Этери Анджапа
ридзе одновременно и легко, 
и очень трудно. Писать о 
ней — это значит найти а сло
вах такие же тончайшие крас
ки откровения, какие находит 
пианистка на языке музыки, 
извлекая из рояля волшебные 
звуки.

Этери — пианистка яркого 
обаяния, поэтической одухо
творенности, благородного вку
са. С  теплотой и артистизмом, 
воплощая а своем творчестве 
живые человеческие чувства, 
интимно-хрупкие, нежные, она 
умеет оставаться в рамках 
строгого стиля, нигде не впадая 
в сентиментальность.

Наряду с женственной мяг
костью лирических эпизодов, 
задором упругих танцеваль
ных ритмов, легкостью искря
щихся пассажей, исполнение 
Этери Анджапаридзе может 
быть проникнуто и мужествен
ной энергией, и насыщенным 
драматизмом — под ее паль
цами фортепиано звучит слов
но целый оркестр. Пианистка 
с легкостью преодоле в а е т 
технические трудности, не за
мечая их.

Слушая ее, часто складыва
ется ощущение, что вот сей
час она заново создает знако
мую нам музыку. А между 
тем, если вдуматься в ее трак
товку, она всегда очень бе
режно относится к оригиналу, 
как бы согласуя свою волю с 
волей автора. Прежде всего, 
это касается ее любимого ком
позитора — Рахманинова.

«Рахманиновым я аплотную заня
лась четыре год* назад. До этого 
отдельные его произведения игра
ла еще в школе, в консерватория, 
в конкурсах. В 1983 году отме
чалось 110-летие Сергея Василье
вича, и к этой дате я подготови-

блиэок мне. Я  прочла о нем. на
верное. все что возможно. О нем 
часто говорят как о замкнутой 
личности, человеке «сухом», суро
вом. Это — только маска. На са
мом деле он был другим. Меня 
в первую очередь привлекала его 
личность, богатейшая эмоциональ
ность и романтичность».

Б Шанхае, во время ее гаст
ролей, газеты так откликнулись 
на исполнение Рахманинова: 
«Этери Анджапаридзе испол
нила Второй концерт для фор
тепиано с оркестром Рахма
нинова. Ее игра была преис
полнена '  изящества, поэтич
ности, вдохи о в е н и я ,  она 
показала зрителям непозтоои- 
мь‘й, благородный мир искус
ства, раскрыв искренность и 
классическую стройность это
го произведения...» (газета 
«Зэньх у э й б а о»). «Синьминь 
Ванабао» так характеризовала 
концерты грузинской испол
нительницы: «...Этери Анджа
паридзе замечательно испол
нила произведение С . Рахма
нинова... Финал был сыгран с 
виртуозным блеском. Пиани
стка нашла и передала глу
бинную суть музыкального
произведения». Более 1.600 
представителей музыкальных 
кругов города и любителей 
музыки внимали искусству со
ветского музыканта.

«Наша профессия — это
зеркало личности», — любит 
повторять Этери. В исполни
тельском искусстве пианистки 
прежде всего привлекаю г све
жесть и непосредствен н о с т ь 
восприятия музыки. Самые 
трудные и контрастные по за
мыслу и стилю произведения 
преломляются через призму 
ее мировоззрения. Наверное, 
не ошибусь, сказав, что Эте
ри Анджапаридзе характеои- 
зуют, наряду с ясным логиче
ским мышлением, мягкость, 
задушевности, какое-то осо
бенно светлое восприятие жиз
ни.

Она играет с творческим ув
лечением, сосредоточенно и

поэтому убедительно, каждый 
раз находя новые штрихи, но
вые краски, подсказанные сти
лем, характером произведе
ния. Филигранные узоры неж
ного, проникновенного пиано, 
грандиозные эпизоды фортис
симо — как по-разному здесь 
звучит рояль Этери.

«Когда ты начинаешь сочи
нять, — любил поучать своих 
учеников Шуман, — сообра
жай прежде головою». Пере
фразируя это изречение, мож
но с успехом применить его к 
исполнительнице. В самом де
ле, безудержные полеты фан
тазии, как ни странно, требу
ют очень четкого, во всех де
талях продуманного плана ис
полнения. Только утвердившись 
в нем, можно ждать каприз
ную гостью — вдохновение. 
В игре Этери привлекают чи
стота и красочность звучания, 
яркая динамика, живая, есте
ственная, точно говорящая 
Фраза. И в моменты наиболее 
близкого ее контакта со слу
шателями кажется, что пиани
стка «беседует» с ними, де
лится самым сокровенным, го
воря языком музыки. Это дает 
ей возможность часто высту
пать и с тематическими кон
цертами.

Кроме монографи ч е с к и х 
программ из произведений 
Рахманинова, ее концерты по
священы творчеству Шопена, 
Шумана, Листа, Бетховена, 
Скрябина, Прокофьева. Ис
полняет она и так называемые 
«Вечера грузинской фортепи
анной музыки», которые вклю
чают сочинения О. Тактакишаи- 
ли, С. Цинцадзе, С . Насидзе.

«Почему я предпочитаю играть 
программы - монографии? Да 
потому, что они прежде всего луч
ше раскрывают автора, и мне са
мой легче играть в течение вече
ра одного композитора. Творчество 
его я изучаю тщательно и доско
нально. проникаюсь духом, идеями. 
Например, в прошлом году в Мос
кве. других городах страны я стро
ила свои концерты так : в первом 
отделении играла Листа — Сонату 
си минор. Мефисто-вальс, а во 
втором — Первую сонату Рахма
нинова. Таким образом, оба отде
ления были объединены общей фа
устовской темой».

Этери, как мы уже отмети
ли, гастролирует часто, чаще, 
чем ее можно услышать в Тби
лиси.

«В Тбилиси на меня, как и во
обще на своих, идут. Вероятно, 
скорее всего, по принципу «лицом 
•< лицу лица не увидать, большое 
видится на расстоянии». Вот что 
я хочу этим сказать: как ни па
радоксально это звучит. но чем 
больше у исполнителя или коллек
тива заслуг и славы за пределами 
нашего города, тем с  большим ин
тересом на него «идут» здесь.

Стоит исполнителю выступить, 
скажем, в ньюйоркском «Карнеги- 
холле» или венской «Мюзикфе- 
райн», и даже неважно, как вы
ступить, как тут же появляется ин
терес к нему на Родине. Если же 
по каким-то причинам нет гаст
ролей, нет фешенебельных залов, 
интерес моментально гаснет.

Конечно, для меня огромная ра
дость встречаться со своим род
ным слушателем в родном городе. 
Но как вспомню, что за инстру
менты в наших залах — честное 
слово, руки опускаются. И еще: 
нет никакой рекламы, иногда мы 
сами готовы расклеивать ее по го
роду. Что же в таком случае Де
лят-. приезжим?».

И все же, несмотря на эти 
трудности, она играет в сто
лице, преподает в Тбилисской 
государственной консервато
рии, является заслуженной ар
тисткой Грузинской ССР, со
листкой Грузгосфилармрнии. 
Этим летом Этери выступала 
в Болгарии, на международ
ном фестивале «Музыкальное 
лето Варны».

На этом смотре грузинская 
пианистка добилась большо

го успеха. Выступая с концер
том в историческом памятни
ке-храме «Святого Атанаса», 
переоборудованном в концерт
ный зал, она безукоризненно 
исполнила произведения 1110- 
пена. Как свидетельствуют 
пресса, критики, ее искусство 
цельно, законченно, гармо
нично.

«Современные интерпрета т о р ы  
по-новому слышат Шопена — Шо
пена не только ясного и безоблач
ного. но и страстного, эмоциональ
ного. обладающего сильной волей. 
Сама красота и глубина его му
зыки дали возможность советской 
пианистке Этерк Анджапаридзе 
предстать перед слушателями про
никновенно музицирующей и та 
лантливой артисткой, которой есть 
чем поделиться с людьми. Апофео
зом концерта стала «Соната» ком
позитора. при исполнении которой 
пианистка мобилизовала все сред
ства пианистического и художест
венного арсенала, глубоко прочув
ствовала величие Шопена, заста
вила слушателей погружаться в 
волшебный мир шопеновской музы
ки», — написала об Э. Анджапа
ридзе в газете «Народно дело» из
вестный болгарский критик Пен
ка Манева.

Концерт грузинской пиани
стки засняло на видеопленку 
телевидение Варны, записало 
местное и Софийское радио. 
Кроме Варны, она выступила в 
Албене, Золотых песках, Тол
бухине. Болгарское турне вы
лилось в еще одно признание 
мастерства Этери Анджапари
дзе.

Сегодня техническое мас
терство Этери Анджапаридзе 
находится на той высокой сту
пени, когда его не замеча
еш ь,—на первый план высту
пают поэтичность, образная 
сторона музыки. Эта музыка 
живет, дышит, и теплота эмо
ций артистки непосредствен
но сообщав т с я слушателю, 
принося ему радость сопере
живания.

Игра пианистки отличается 
яркостью артистического тем1* 
перамента, изяществом, бла
городством вкуса. Она строго 
академична и в то же время 
свободна. Руки у Этери силь
ные, ловкие. Это помогает ей 
играть убедительно, свобод
но, без всякого напряжения.

«Профессиональна я «внучка» 
Нейгауза. Он блестяще владел ес
тественной манерой игры на фор
тепиано. То. что он доносил до 
слушателя, — это так задевало 
душу. что не оставляло никого 
равнодушным.

В силу развития жизни наш про
фессионализм и наше ремесло (в 
хорошем понимании этого слова) 
должны быть безукоризненны. Но 
в то же время —  это не самоцель 
для пианиста, а средство, и в этом 
я вижу свою задачу как испочни- 
теля. Играть надо естественно, 
«от сердца», не интерпретировать 
ради интерпретации».

...Наверно, это очень труд
но—играть сердцем, оставаться 
наедине с залом, с инструмен
том, подчинять их себе и своей 
воле. Тем, кому это удается, 
доступны такие взлеты, как у 
Этери Анджапаридзе. В этом 
и есть ее секрет — видеть, 
слышать невидимое. Слышать, 
как перекатывается, пронзая 
небо, радуга, а осень отводит 
от лета оранжевое крыло, уга
дывать, как цикады собирают
ся в поле оркестром и цветы 
приоткрывают ресницы, а небо 
расточает звезды. Вот тогда и 
приходит вдохновение — то 
шестое чувство, что может 
уловить и восьмую неписаную 
ноту. Ту, что неподвластна 
другим, которую может ощу
тить только художник большой 
и трепетной души.

Инна ФРИДКИНА.

--------- СПОРТ-----------

КОМУ УЛЫБНЕТСЯ  
К А И С С А ?

В Тбилисском дворце шах
мат состоялось открытие до
полнительного матча-турнира, 
который должен выявить еще 
двух претенденток на мировую 
шахматную корону. «Счастли
вые» путевки оспаривают 
международные гроссмейсте
ры — пятикратная чемпионка 
мира Нона Гаприндашвили, ле
нинградка Ирина Левитина и 
Элишка Климова из Чехосло
вакии.

Как известно, все они вы
ступали в межзональных со
ревнованиях в югославском 
городе Смедеревска-Паланка 
и, набрав по 10,5 очка из пят
надцати возможных, подели
ли второе-четвертое места. 
В нынешнем турнире шахма
тисткам предстоит сыграть 
между собой по три партии.

Как определила жеребьев
ка, которую провела главный 
судья соревнований арбитр 
междуна р о д н о й  категории 
В. Тихомирова из Москвы, в 
первом туре 8 сентября встре
чаются Левитина — Гапринда
швили.

Кому улыбнется Каисса, оп
ределится 20 сентября.*

(ГРУЗИНФОРМ).

У С П Е Х  
СБОРНОЙ СССР

Второй день матчевой ветре* 
чи сбррных команд СССР и 
СШ А по прыжкам в вф^у, 
проводимой в Тбилисском 'Ц ен
тральном водноспорти в н о м 
комплексе имени Ленинского 
комсомола, завершился ус
пехом Елены Ерошимой (выш
ка) и американца Дугласа 
Ш аффера (трамплин). Счет 
этого поединка после двух 
дцвй стал 44:32 в пользу со
ветских поыгунов.

Все решал заключительный 
день турнира. Наши гости бы
ли преисполнены желания со
кратить результат, сделать 
все для своего успешного вы
ступления. Турнир открыли 
женщины, соревновавшиеся -в 
прыжках с трех**етров о г р 
трамплина. Участницы демон-
стоиоовали высокое мастерст
во. Перед двумя заключитель
ными прыжками лидировала 
сеоебряный призео Олим
пийских игр 1984 дода Келли 
Маккормик, которая, кстати,
является дочкой чемпионки 
Олимпийских игр в Хельсинки 
и Мельбурне Патриции Мак
кормик. Следом за Келли 
Маккормик * шли чемпионка 
СССР Марина Бабкова и 14- 
летняя свердловчанка Ирина
Лашко.

Победительницей стала Ири
на Лашко — 567 баллов.

Не менее интересно про
ходили и соревнования муж
чин в прыжках с вышки. 
Здесь лидер менялся после 
каждой серим. Вначале впере
ди был Валерий Стаценко 
(СССР), затем его опередил 
бронзовый призер Кубка ми
ру Кент Фергюссон, которого, 
в свою очередь, сменил чем
пион Европы Владимир Ти- 
мошинин. Но девятый прыжок 

. д л я  лидера оказался неудач
ным, и его обошел Валерий 
Стаиег ко. Он и стал победи
телем, набрав 643,30 балла.

Окончательный счет матче- 
вс*1 встречи! сборных СССР— 
СШ А — 68:48 в пользу совет
ской команды.

В Г О С Т Я Х  
И Д О М А

Проведены очередные мат
чи розыгрыша Кубка Ф едера
ции футбола СССР.» Обе гру
зинские команды выступали в 
гостях. Динамовцы Тбилиси 
встречались в Баку с местным 
«Нефтчи». Единственный гол 
в этой игре забил Джавадов. 
Победили хозяева поля — 1:0.
В Ереване «Арарат» прини
мал ланчхутскую «Гурию». 
Здесь матч проходил с пере
менным успехом и завершился 
вничью — 0:0.

Остальные встречи розыг
рыша завершились так: «Зе
нит» — «Динамо» (Минек) — 
0:3, «Днепр» — «Динамо» (Ки
ев) — 4:2, «Метал л и с т »  — 
«Ш ахтер ».— 0:0, «Динамо» — 
(Москва) — «Торпедо» — 3;21|( 
«Жальгирис» — «Кай р а т» — 
6 :0 .

*  *  *
В чемпионате СССР по фут

болу среди команд первой 
лиги сыгран 31-й тур. Пред
ставители нашей оеспублики 
выступали на ецрих полях. Ди
намовцы Батуми принимали 
спартаковцев Орджоникидзе 
и добились победы со счетом 
1:0, а кутаисцы проиграли — 
0:3 «Котайку» из Абовяна.

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на I  сентября

МОСКВА
П О  П Е Р В О Й  П Р О ГР А М М Е.

8.09 — «90 м инут». 9.35 — Хок
кей. Кубок Квнвды. Сборная Ка
нады — сборная С С С Р . 17.15 — 
Мамина школа. 17.45 — Твоя ле
нинская библиотека. В. И. Ленин 
«П артийная оргаяиэацик и партий
ная литература». 18.29 —  Концерт 
ансамбля Корейской Народно-Де
мократической Республики. 18.40— 
Мультфильмы. 18.19 — Фотокон
курс «Родина любимая моя*.
19.15 — Агропром: сегодня и зав
тра 19.45 -  Сегодня в мире. 
29.99 -  «Недаром помнит вся Рос

си я...» . Репортаж с праздника на 
Бородинском поле. 20.30 — Совет
ская .Л атв и я . Программа Латвий
ского телевидения. 22.09 — Время
22.49 — Прожектор перестройки.
22.50 — Документальный фильм 
«Миханл Ромм. Исповедь киноре
жиссера». 00.05 — Сегодня в мире.

ПО ВТО РО Й  П Р О ГРА М М Е.
9.15 — Документальный телефильм 
«День открытого сердца». 9.40, 
10.45 — Природоведение. 3-й класс. 
10.00, 15.09 — Французский язык.
10.39 — Научно-популярный фильм.
11.05 -  Учащимся С П Т У . История. 
11.35. 12.40 — История. 5-й класс.
12.05 — Русская речь. 13.13 — 
«М ост через жиэиь». Художест
венный телефильм. 1-и серии. 
14.25 — Советская вейзажиаи жи
вопись 20—30-х 
«Напевы земли

годов. 19.15 — 
мордов с в о й » .

28.09 — Музыкальный киоск. 20.30— 
Человек и закон. 21.15 — Если 
хочешь быть здоров. 21.30 — Тя
желая атлетика. 22.00 — Время.
22.40 — Прожектор перестройки. 
22.59 — Художественный телефильм 
«Мост через жизнь». 2-я серия. 
00.05 — Концерт трио «Фарфарсл- 
ло» (Ф РГ».

ТБИЛИСИ
ПО П ЕР В О Й  П Р О ГРА М М Е.

8.09 — «90 минут». Информацион
но - музыкальная передача (М ). 
9.35 -  Моамбе. 18.06 -  Информа
ционный выпуск (на русском язы
ке). 18.15 — Сегодня на экранах 
тбилисских кинотеатров. 19.25 — 
Документальный фильм «Дмитрий 
М о т о р н ы й » .  18.55 — Программа 
мультфильмов. 17.35 — Для школь

ников. Первое сентябри (повторно).
18.15 — Объявления. 18.20 — Род
ные ущелья. Риоиское ущелье.
18.40 — Литературная передача 
«Михаил Лохвицкий» (повторно). 
19.20 — Будет называться Пиро
смани (проблемы строительства 
нового села в Цителцкаройском 
районе). 19.45 — Сегодну в мире 
(М ). 20.09 -  Моамбе. 20.30 -  К 
70-летию Велнкого Октября. «Со
ветская Латвия» (программа Л а т
вийского Т В ) (М ). 22.00 — Время.
22.40 — Прожектор перестройки 
(М ). 22.50—Веками храня... 22.55— 
К 70-летию Великого Октября. 
Творческий вечер Георгия Кавта- 
радзе • Москве.

ПО ВТОРОЙ П Р О ГРА М М Е. 
15.55 — Художественный телефильм 
«Назначается внуком». 1-я и 2-я 
серии. 18.10 — Программа мульт
фильмов. 18.55 — Документальный

фильм «Василий Быков» (первый
показ). 19.45 — Киноочерк. 20.00— 
Моамбе. 20.30 — В мире кино
(повторно).

________ РАДИО 1
ив 8 сентября

ПО П ЕР В О Й  П Р О ГРА М М Е. 
8.04. 11.00, 22.30 и 23.55 — По
следние известия. 8.35 — Напевы 
земли родной. 8<69 — Сельское ут
ро. 7.38 — Радиогазета «Пионер 
Грузии». 8.09 — Обзор газеты  
«Правда» (М ). 8.15 и 12.15 — «В 
час пик». 9.25 и 9.37 — Обзор рес
публиканских газет. 11.15 — День 
письма. 11.39 — Обзор и передовая 
статья газеты «Правда» и» гру
зинском языке. 13.91 — Время, со

бытия, люди (М ). 13.40 — Л ите
ратурные чтения. 15.00 — К. Гам 
сахурдиа. «Похищение Луны». Ра
диопостановка. Часть 2-я. 18.45 — 
Читает Анатолий Сафронов (М ).
17.00 -  «Мацне». 20.30 — Кон
церт для работников сельского хо
зяйства. 21.00 — Вечерняя сказка. 
21.1$ — Радиостанция «Сичабуке».
22.00 — Чемпионат С С С Р  по фут
болу. I лига. 23.30 — Звезды ми
ровой оперной сцены. 24.00 — Бой 
часов. Гимн Грузинской С С Р .

ПОГОДА
на 9 н 10 сентября

В ЗАП А Д Н О Й  ГР У ЗИ И  ожида
ется переменная облачность, пре
имущественно без осадков, ветер 
восточный. 9— 14 метров в секун

ду. Температура в н и з и н а х :  
ночью 4 .1 2  4 .  17 градусов, днем 
4.23 4 .2 8  градусов. В г о р н ы х  
районах: ночью 4 .8  4 .13 граду
сов. днем 4 .2 0  4.25 градусов. В 
в ы с о к о г о р н ы х  районах: но
чью 4 .5  4 .1 0  градусов. днем
4 .12  4.17 градусов.

В ВО СТО Ч Н О Й  ГР У З И И  -- пе
ременная облачность, местами крат
ковременные дожди и грозы, пре
имущественно в восточных райо
нах. ветер слабый. Температура 
на р а в н и н а х :  ночью 4 . 11
4-18 градусов, днем 4 .2 2  4.27
градусов. В г о р н ы х  районах: 
ночью 4 .7  4 .1 2  градусов. Днем 
4-15 4 .20  градусов. В в ы с о к о 
г о р н ы х  районах: ночью 0 4 .5  
градусов, днем 4.11  4 1 8  градусов.

В ТБ И Л И С И  8 сентября -  пе
ременная облачность, без осадков.

ветер слабый. Температура возду
ха 4 .25  4.27 градусов.

Адрес 
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 
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